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Editorial 

aplaude a Guadix y su comarca 

Cuando tenga el lector esta revista en sus manos, la pequeña historia de 
Wadi—as habrá cumplido diez años. Diez años de esfuerzo, de trabajo conti
nuado en el deseo permanente de ofrecer lo mejor que tenía en cada momen
to el joven equipo de redactores de esta publicación. Decimos joven equipo 
porque, aunque llevemos muchos años en esta labor, seguimos con la misma 
ilusión, los mismos ideales, el mismo empeño en contribuir a que esta co
marca sea una tierra viva, dinámica, que se renueve día a día, recordando 
su pasado y apostando por un futuro esperanzador. 

Wadi—as hace con este décimo aniversario breve recapitulación de lo 
que ha sido su trayectoria, que no es ni más ni menos que la trayectoria del 
pueblo que la ha acompañado hasta ahora. Somos lo que somos, y damos a 
nuestros pueblos un espejo donde mirarse mes a mes, donde ver el resultado 
de sus acciones, lo que nos parece bueno, lo menos bueno, dejando espacio 
también para reírnos un poco de todo, porque no es bueno tomarse demasia
do en serio, que todo es relativo, y el tiempo de los dogmas no sirve para los 
tiempos actuales. Asumimos también los errores cometidos, las limitacio
nes y la precariedad de medios con que nos hemos desenvuelto. Pero, ahora, 
Wadi—as tiene que hacer público reconocimiento y agradecimiento al apo
yo popular que ha recibido. Wadi—as aplaude sinceramente, cariñosamen
te, a las gentes de Guadix y de la comarca y a cuantos nos acompañan en 
nuestro quehacer, porque es con esta necesaria compañía, con su colabora
ción amplia y repartida, como hemos encontrado ánimos para seguir hasta 
donde hemos llegado, y con la buena voluntad de querer continuar otros 
diez años más. 

LLega el X Aniversario con la celebración tradicional de un sencillo fes
tival, donde cómo no, vamos a recoger el espíritu musical, cada vez más 
arraigado en esta tierra, por medio de las inspiradas agrupaciones corales. 
Vamos a ofrecer, entre otras cosas, una muestra fotográfica de lo que han si
do estos diez años de Wadi—as, que es como decir los últimos diez años de 
Guadix y los pueblos de su comarca, tal como lo hemos, ido reflejando lo me
jor que hemos sabido, y con los medios a nuestro alcance 

Queremos seguir contando con el apoyo del pueblo que nos lee, nos corri
ge, y anima, con el apoyo necesario de la Administración pública-(Ayunta
miento y Diputación Provincial), a quienes pedimos una vez más que a la 
hora de gestionar los recursos públicos, dejen espacio para la libertad de 
prensa e información, en la seguridad de que con su apoyo están fortalecien
do la democracia y la participación popular. Queremos seguir contando con 
el apoyo de las fuerzas vivas, a veces de forma más explícita; esperamos por 
ello como siempre la incorporación de otros jóvenes que quieran colaborar 
en esta ardua y laboriosa tarea del periodismo local. 

Para conocernos mejor y mejorar nuestro producto, estamos preparando 
una breve encuesta que pronto pasaremos a todos nuestros lectores y ami
gos, para que nos den pistas sobre lo que piensan, cómo analizan la revista, 
qué añadirían o qué quitarían. 

Celebremos juntos este décimo aniversario, en la seguridad de que es de 
todos, pudiendo comprobar que Guadix no es una ciudad dormida, que nues
tra gente es capaz de muchas cosas, basta sólo con que se lo proponga seria-
menta Guadix, su futuro, está sencillamente en nuestras manos. 

Nuestra Portada: La Autovía por la vega de Guadix. 
Enlace con la carretera Guadix—Benalúa. 

Wadi—as. Número 89. 
Año XI. Enero de 1992. 
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de la recuperación 
del casco antiguo 

La enorme subida de precio de las viviendas existen
tes dentro del casco antiguo de nuestra ciudad, hace que 
muchas personas que querrían volver a éste se encuen
tren con una mayor traba a la hora de comprar cualquie
ra de las que en la actualidad están vacías, con lo que po
co a poco el casco se va quedando aún más despoblado. 

Manuel Peralta 
29 años, Trabajador Social 

Para la ciudad de Guadix es 
algo importante, ya que tenemos 
un casco antiguo bastante histó
rico y a su vez bastante deteriora
do, quizás porque se ha fomenta
do mucho la edificación en la ve
ga, con lo cual la gente se ha baja 
do. Si no se hubiera facilitado ese 
tipo de edificación, se hubiera 
obligado a los constructores y 
particulares a rehabilitar y que
darse en ese casco antiguo, algo 
importante incluso para el turis
mo. 

Juan Expósito Fernández. 
36 años, 

Funcionario de Correos 

Es muy interesante, ya que 
siempre es importante conservar 
las raíces de la ciudad, que hacen 
a su vez que te arraigues más al 
pueblo. Para ello se hacen im-
prescindiblen las ayudas de las 
distintas instituciones, tanto lo
cales como provinciales y autonó
micas, y por supuesto la iniciati
va privada, que es fundamental 
en este tema con su aportación 
económica. 

Loli Poyatos. 19 anos, Estudiante 

Me parece muy bien que se re
cupere, el Ayuntamiento debería 
invertir más en él, sobre todo en 
las cuevas. 

Juan Ángel García Hernández 
59 años, Conductor 

En Guadix tenemos dentro del 
casco calles muy estrechas donde 
habría que echar abajo todo aque
llo que estuviera en mal estado y 
tratar de recuperar lo poco que se 
pudiera, sobre todo en Santa Ana 
y San Miguel existen edificios 
que merece la pena recuperar, y 
sería una lastima que eso se per
diera. 

Luis Pérez García. 
30 años, Albañil 

Pienso que se debe recuperar, 
y para ello la rehabilitación de 
las viviendas beneficia mucho. Se 
está haciendo nuevo por fuera to
do e interiormente se está ha
ciendo pedazos. Para arreglarlo 
las ayudas de la administración 
son fundamentales. 

4 ftk&t-aj 



Carlos González. 42 anos, 
Ingeniero Técnico de Minas 

Me parece muy interesante, 
ya que debemos ir conociendo 
dónde ha estado asentada la cul
tura de un pueblo, dónde se han 
asentado todos los pobladores 
que han pasado por aquí. Real
mente las autoridades son las 
que deben tomar conciencia tan
to de los hallazgos aparecidos co
mo de la forma de llevarlos a ca
bo. En la rehabilitación de las vi
viendas se ha de tener en cuenta 
aquellas que tengan algún valor 
para que no existan problemas de 
derrumbes. 

Gerardo Bracero. 32 anos, 
Licenciado en Letras 

Es fundamental, y aquí no se 
está haciendo prácticamente na-

La plaza principal sigue incompleta. MSM. 

María José Toral Fernández 
19 años 

da, la puerta de San Tbrcuato es
tá hecha polvo... Ahora les ha da
do por los restos romanos, pero 
aparte de eso nunca se ha hecho 
nada, un plan de desarrollo del 
casco tampoco había, se estaban 
dando licencias de obras sin tener 
en cuenta que aquí tenía que ha
ber restos, creo que es fundamen
tal recuperarlos y protegerlos, y 
hasta ahora no se había hecho 
prácticamente nada. Se tendría 
que estructurar un plan de urba
nismo, y hacer un catálogo de lo 
que hay, y en función de él ver por 
dónde se puede desarrollar la edi
ficación. 

Encarnita Poyatos. 
28 años, 

Sus Labores 

El casco antiguo es lo mejor 
que tiene Guadix, pero está muy 
abandonado, habría que invertir 
más sobre él. 

Lo veo muy bien. Yo vivo en 
una zona antigua, en El Colme
nar, y la están dejando como si es
tuviera muerta, como si no exis
tiera, y no debe de ser. Tendrían 
que renovarlo y ponerlo en condi
ciones; el Ayuntamiento tendría 
que responsabilizarse de ellos y 
que vieran que hace falta una es
tructura más que en lo que se lla
ma centro de Guadix: en mi ba
rrio no se puede ni caminar, está 
muy dejado. 

(úéi'-¿u 5 



El Presidente de la Junta 
inauguró dos tramos de autovía 

Pedro Baena 

Por segunda vez desde que to
mara posesión como Presidente 
de la Junta de Andalucía, la pri
mera fue el pasado verano con 
motivo de la visita de los Reyes a 
la ciudad accitana, Manuel Cha
ves visitó Guadix con dos temas 
principales en su agenda: la ina-
guración de dos tramos de la Au
tovía A—92 Sevilla—Guadix y 
una entrevista con todos los al
caldes de la comarca en el Ayun
tamiento de Guadix. 

Con bastante adelanto sobre 
el horario previsto, la comitiva 
presidencial —a la que acompa
ñaban varios Delegados, entre 
otros el de Obras Públicas y Ur
banismo, Perdro Julián Lara, Go
bernación, Juan Santaella, y 
Educación, Alberto Fernández, 
distintos Directores Generales y 
otras autoridades— se presenta
ba en la variante de Purullena 
para, tras escuchar de parte de 
los técnicos las características y 
peculiaridades de esta autovía y 
sobre todo de los tramos por ina-
gurar, cortar el Presidente de la 
JUnta la cinta que oficialmente 
inaguraba los aproximadamente 
treinta kilómetros entre los dos 
tramos, diecisiete en las varian
tes de Purullena—Guadix y los 
doce restantes en la variante de 
Hernán—Valle. 

Tras el corte de la cinta con los 
colores de España y Andalucía y 
no sin antes saludar personal
mente el Presidente a varias de 
las personas presentes en el acto, 
la comitiva emprendió viaje para 
recorrer los kilómetros de Auto
vía que llevan hasta Hernán—Va
lle retornando sin detenerse a la 
ciudad accitana, eso sí, disfrutan
do muy mucho de los bellísimos 
parajes y preciosas vistas de Gua
dix con la Catedral en primer pla
no y la Sierra de fondo. 
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La obra de estos kilómetros 
nuevos de Autovía ahora inagura-
dos, ha consistido en la construc
ción de parte de autovía con un 
elevado porcentaje de nuevo tra
zado respecto al de la carretera 
nacional C—342 existente; resol
viendo con estos tramos las va
riantes de Purullena y Guadix. 
Se han proyectado cuatro enlaces 
a distinto nivel y mediante es
tructuras pivotadas se salvan los 
cruces de los ríos Fardes, Guadix 
y la línea de ferrocarril L inares-
Almería. Con el objeto de resol
ver las labores agrícolas de la ve
ga, se han ejecutado los caminos 
de servicio y pasos inferiores pa
ra conectar ambas márgenes de 
la autovía. 

La puesta en servicio de este 
tramo de autovía supone un aho
rro de tiempo de unos quince mi
nutos en su recorrido en relación 
con la antigua CN—342 y mejora 
sustancialmente la seguridad 
vial de las carreteras de la comar
ca. 

Café 
y paseo por Guadix 

A su llegada a la Plaza de las 
Palomas, en la puerta del Ayun
tamiento esperaba al Presidente 
el Alcalde de Guadix, José Luis 
García Raya, quien tras saludar 
de nuevo al Sr. Chaves y ante el 
adelanto en el horario respecto al 
programa previsto, invitó a to
mar un reconfortante café en el 
típico y tradicional Dólar a los 
destacados visitantes, que lo 
agradecieron bien dada la baja 
temperatura que en estas fechas 
estamos pasando. 

Posteriormente, el Alcalde ac-
citano acompañó al Presidente 
en un corto pero fructífero reco
rrido por las calles céntricas del 
casco histórico de Guadix y visi
taron el Parque Municipal, retor
nando por el Arco de San Torcua-
to a la Plaza de la Constitución. 

Perfil humano del 
Presidente 

Manuel Chaves, Presidente de 
la Junta de Andalucía, trató en 

todo mometo de contactar con las 
distintas personas que o presen
ciaban su paso o trabajaban, salu
dando y dialogando con las mis
mas e incluso interesándose por 
sus problemas cotidianos. 

A su entrada por el Arco de 
San Torcuato, una pequeña se 
acercó al Presidente solicitándo
le un autógrafo y poniéndole un 

folio escrito que resultó ser un 
examen. El Presidente rápida
mente se percató del detalle y 
tras dialogar con la atrevida cole
gial sobre su buena nota, dado 
que había sacado un ocho con 
ocho en el mismo, solicitó otro pa
pel donde cariñosamente le dedi
có su autógrafo. 
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Con los Alcaldes 
dé l a Comarca 

Tras el paseo, Chaves recibió y 
saludó a la entrada del Ayunta
miento a los alcaldes de la comar
ca con quienes posteriormente, 
en el Salón de Plenos del Ayunta
miento accitano, mantuvo una 
larga reunión que llevó a conocer 
los problemas de esta zona tan 
deprimida y olvidada y las peti
ciones de los responsables muni
cipales. 

El Presidente indicó poste
riormente en rueda de prensa bá
sicamente las peticiones de los 
Alcaldes sobre sus necesidades, 
con las que se encontraba total
mente identificado, resaltando la 
importancia que tenía el acuerdo 
tomado por la Comisión Europea 
en Bruselas, aprobando el progra
ma operativo para la parte Norte 
de Granada y Sureste de Jaén con 
una cantidad de dieciséis mil mi
llones de pesetas. 

Esta inversión irá destinada a 
comunicaciones y sobre todo a fo
mento de desarrollo industrial, 
medioambiental y desarrollo tu
rístico. 

Para el Presidente Chaves, a 
través de este instrumento, esta 
parte de Andalucía debe aprove
char la oportunidad creando las 
condiciones objetivas necesarias 
para atraer a la inciativa priva
da, sobre todo de pequeñas y me
dianas empresas que puedan dar 
un desarrollo industrial agroali-
mentario a la zona. 

Chaves puntualizó, respecto al 
tema agrícola, que se había ade
lantado considerablemente en los 
problemas de regadío con las 
obras que se están llevado a cabo 
en el Pantano del Peñón de los Gi
tanos. 

El Presidente recogió asimis
mo la petición de los alcaldes pa
ra que las zonas del Marquesado 
y los Montes se puedan incluir 
dentro de las actuaciones propias 
de la comarca de reforma agraria. 

En la reunión se plantearon 
temas variados y particulares re
lativos a Salud, Medio Ambiente 
e infraestructuras, que también 
fueron recogidas por el Presiden
te de todos los andaluces con mu
cho cariño y atención. 

El Alcalde de Guadix, José 
Luis García Raya se mostró satis
fecho con la visita del Presidente 
Manuel Chaves y reseñó como 
ocasión de oro la que había tenido 
al poder exponerle todos los pro
blemas de la comarca con una to
tal coincidencia en los plantea
mientos y peticiones. 

José Luis García Raya aprove
chó la ocasión para reiterar los 
temas actuales y pendientes de la 
ciudad accitana, incidiendo en el 
posible Hospital, dotación de ser
vicios, ferrocarril, centro de he-
modiálisis y mejora del Centro 
Periférico de Especialidades, cen
tro de idiomas, centro para la ter
cera edad, turismo... 

La inauguración de este tra
mo de autovía, además de lo que 
significa de por sí en cuanto a co
municaciones, parece que ha sig
nificado un resquicio y una ven
tana a la esperanza de esta co
marca tan olvidada. 
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A Ñ O I Guadix D iciembre de 1 8 9 1 Num. 7 AL 10 

E L A C C I T A N O 
PERIÓDICO 

CIENTÍFICO, L ITERARIO Y DE INTERESES G E N E R A L E S DE GUADIX Y S U PARTIDO 

Crónica de Guadix que Wadi-as 
ofrece a los aceítanos para espejo de 

conocimiento y fuente de curiosidad. 
De esto hace 100 años La selección de artículos y 

fragmentos y la composición es 
realizada por Modest Solana Mur. 

UNO Y UNO, SERÁN DOS? 

En el templo que en esta ciudad 
existe, llamado de la Concepción, el 
lunes último, al salir de la novena 
que todos los años se dedica á la Purí
sima, no se sabe por quien,, se arroja
ron á los pies de los fíeles que aban
donaban la iglesia para retirarse á 
sus hogares, varios cohetes inflama
dos que produjeron el correspondien
te susto á las niñas y señoras, y la 
confusión subsiguiente al verse aco
sadas por aquellas espirales de fue
go: la hora avanzada de la noche no 
permitía ver ni cerciorarse de quie
nes habían sido los autores, ni si ha
bía sido preconcebida semejante ac
ción, ó hija solamente de la casuali
dad, lo que más predipuestos esta
mos á creer, pues no se concibe tal ac
to en seres cuyos padres, á fuerza de 
trabajos y privaciones, se sacrifican 
por darles una educación esmerada; 
en personas que lo mismo viste el le
vita que el frac, que saben llevar con 
elegancia y distinción lo mismo el 
amplio ruso que la confortable capa, 
que ostentan sobre sus cabezas con 
igual desembarazo el hongo que el 
sombrero de copa alta, que saben cal
zar el deslumbrante botito de charol 
ó de becerro mate, y que abrigan sus 
siempre limpias y blancas manos con 
el guante de gamuza, con el de piel de 
cabrito, con el elástico de seda ó con 
elsuave de finísima lana; que en los 
días de lluvia ó nieve envuelve sus 
cuerpos el gomoso y azufrado imper
meable con su capucha adyacente, en 
evitación del molesto paraguas; que 
les han enseñado sus profesores de 
educación primaria la conducta que 
deben observar con sus padres, el tra
to respetuoso para con sus superio
res, sus iguales y sus inferiores; la 
manera de cómo se han de presentar 
en sociedad, su compostura y aseo, y 
finalmente, el recogimiento que más 
que en todas partes debe observarse 
en la Iglesia de Dios (...). 

J . R e q u e n a Esp inar . 

VARIEDADES. 

D e M u r c i a a G r a n a d a . — S e g ú n se 
nos asegura por persona que sigue 
con interés las cuestiones que tienen 
paralizadas las obras de aquel ferro
carril, la semana pasada marcho á 
Londres el señor D. Jorge Loring, 
coincidiendo su viaje con el de los 
Sres. Higgin y Purdon. Pudiera re
sultar de aquí ciertas inteligencias 
entre la compañía concesionaria y el 
Sr. Loring, que dieran por resultado 
la continuación de las obras en plazo 
breve? Falta hace que esto suceda en 
bien de la clase obrera para la cual el 
invierno que se presenta no puede 
ser más triste, dada la falta que de
ben experimentar en sus jornales por 
la pérdida de la aceituna efecto de los 
hielos tan intensos de este año. 

A n t i g ü e d a d e s . — P a r e c e cierto que 
existen en esta población algunas 
piedras con inscripciones latinas del 
tiempo de los romanos, es decir, de la 
época en que esta venturosa ciudad 
estaba exenta del pago de contribu
ciones; pues por su fidelidad y su 
heroísmo en los campos de batalla 
habían llegado sus hijos á conquistar 
el goce del derecho itálico; pues bien, 
esos tesoros de nuestras antiguas 
glorias, esos fastos de nuestra pasa
da grandeza, esa historia grabada en 
mármol y que tantos siglos han resis
tido (...) á las rapiñas y devastaciones 
de otros dominadores más inciviles é 
incultos, según ha llegado á nuestras 
noticias, se encuentran no sabemos 
dónde, tal vez para que algún día 
sirvan de bloques para aumentar el 
cimiento de alguna construcción des
tinada á cerca para encerrar gana
dos. Llamamos la atención de las 
sociedades arqueológicas de nuestra 
patria para que averigüen, inquie
ran y pongan en práctica los dere
chos que les conceden los estatutos 
que rigen sobre el particular. 

Nosotros trataremos también de 
averiguar la verdad que pueda tener 
asunto tan interesante. 

¿ H A S T A C U A N D O ? 

Era el año 1868. Guadix se encon
traba en un periodo crítico; las ante
riores cosechas habían sido pésimas 
y el pueblo tenía hambre (...). 

Respondiendo el Gobierno á los 
gritos del dolor, determinó como leni
tivo á situación tan amarga, la cons
trucción de la carretera que desde es
ta ciudad debe conducir á la de Alme
ría (...). 

Los trabajos siguieron por algún 
tiempo, hasta que de pronto se para
lizaron y produjo disgusto y malestar 
en los habitantes que (...) habían 
abrigado la singular esperanza de 
poderse comunicar con Almería, sin 
los peligros e ímprobas incomodida
des (...), pasar dos ó tres di as en inse
guro y fatal carromato, por ramblas, 
cuestas, rios y demás vericuetos, ex
puestos a todos los rigores de la natu
raleza (...) 

Desde aquel tiempo han venido 
haciéndose los trabajos por pequeños 
trozos que no concluyen nunca, díga
lo sino el que principia en este pueblo 
y termina en Esfíliana, que se en
cuentra á una legua de distancia, 
bien escasa por cierto: no está aun 
terminado, después de llevar en cons
trucción VEINTE Y TRES A Ñ O S lo 
que no es creible, ni parece posible 

Una de las obras que faltan en es
te trozo, la principal (...) es el puen
te (...), pues si ella el camino sería ca
rretera intermitente (...). 

G a r c i - T o r r e s 

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN 
HOSPITAL, 1, GUADIX 

P R E C I O S D E S U S C R I C I O N : 

E n G u a d i x , u n m e s 0 ' 5 0 P t a s . 

E n t o d a E s p a ñ a , t r i m e s t r e 2 » 

U l t r a m a r , s e m e s t r e 6 » 

P a i s e s e s t r a n j e r o s , a ñ o 1 2 ' 5 0 » 

A n u n c i o s y c o m u n i c a d o s , 

p r e c i o s c o n v e n c i o n a l e s . 

G U A D I X - I m p . de MiguelL . Argüeta -1891 . 
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II Encuentro de gentes 
de Guadix y comarca en Cataluña 

José Heras y Picaro 

Corría el inicio del mes de di
ciembre del pasado año cuando de 
nuevo se atendía la llamada de la 
tierra en Cataluña. Quienes lla
maban no eran otros que un pu
ñado de aceítanos ilusionados con 
poder hacer pasar un magnífico 
rato, un estupendo día, a todos los 
que con buena voluntad qui serón 
acercarse hasta la localidad de 
Viladecans, lugar donde se tenía 
previsto celebrar por segundo 
año consecutivo este encuentro 
añorado y esperado por muchos. 

El encuentro, como hasta aho
ra venía siendo habitual, había 
tenido una fase intensa de prepa
ración oculta al gran público asis
tente que ha estado a cargo de un 
entusiasta grupo de aceítanos na
tivos y de la comarca, que aporta
ron su ilusión y trabajo para con
seguir que todo quedara como sa
lió, a gusto de todos. 

Vaya por delante el agradeci
miento de la revista Wadi—as pa
ra con este magnífico grupo de 
promotores de esta idea por ha
berse planteado y llevado a la re
alidad esta jornada por que en 
primera linea pudimos compro
bar en propia carne lo que supone 
para las gentes de Guadix y su co
marca tener, disponer de un día 
en el que contribuir y realzar su 
sentido de identidad, de perte
nencia a unas raíces intangibles 
e imperecederas para muchos, 
sin por ello dejar de amar lo que 
hoy pueden disfrutar en la tierra 
que los acogió. 

Destacamos, pues así se lo me
recen, al grupo que ha trabajado 
denodadamente por sacar este 
evento hacia adelante, quedando 
al frente como el año anterior un 
accitano que se honra y se enor
gullece de serlo, Víctor de la Oli
va; a su lado, personas como Cha
ro Reyes, Basilio, Jesús Garrido, 
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Salmerón y algunos empleados, 
especialmente las administrati
vas de un conocido concesionario 
de la zona, que supieron estar 
amablemente al pie del cañón. 

Los actos se inciaron con la 
concentración y disfrute de una 
serie de trabajos que la Escuela 
de Artes y Oficios de Guadix ha
bía donado para su exposición en 
este día y en la que estaban repre
sentados casi todos los talleres de 
la misma, desde Cerámica y Alfa
rería a Carpintería pasando por 
Corte y Confección, Bordados, 
Forja, Dibujo Publicitario y Deli
ncación. 

También hubo representación 
del Centro Psicopedagógico 
Nuestra Señora de la Esperanza 
con una buena aportación de Ce
rámica y Alfarería de su Centro 
Ocupacional Acci, que causó muy 
buena impresión, de hecho no vol
vió ninguna de las piezas a Gua
dix, se las quedaron todas. 

Ocuparon lugar de honor y 
vistosidad las banderas de la co
munidad andaluza y catalana, 
así como un mural que contenía 
fotografías y recuerdos de asis
tentes al acto del año pasado y re
cortes de prensa de diferentes 
medios de comunicación que si
guieron el evento el año pasado, 
incluido Wadi—as. 

Al acto de concentración que 
tuvo lugar por la mañana asistie
ron nada menos que 300 personas 
originarias de Guadix y de distin
tos pueblos de su comarca, que 
pudieron disfrutar del encuentro 
con familiares y amigos que no se 
veían en algunos casos desde ha
cía años, venidos algunos incluso 
desde Tarragona y Gerona, con 
abrazos y saludos efusivos que 
entrecortaban la voz emocionada 
de más de uno, mientras se pre
guntaba por la familia, por la si
tuación actual, por buenos y ma
los recuerdos, pero siempre con la 
alegría de encontrarse entre la 
gente de su tierra, de compartir 
unos mismos recuerdos, paisajes 
y sensaciones que son difícilmen
te reproducibles en papel. 

Mientras el paisanaje asisten
te disfrutaba de la bien montada 
exposición, tuvo lugar una rueda 
de prensa que contó con la asis
tencia del Alcalde de Guadix, Jo-

Alcaldes de la comarca 
de Guadix y del Bajo Llobregat 
en el acto. Picaro. 

Al acto de concentración 
que tuvo lugar por la 
mañana asistieron nada 
menos que 300 personas 

Me comprometo a poner 
en funcionamiento la 
idea del defensor 
municipal del ciudadano 
(Alcalde de Guadix) 

sé Luis García Raya, y del Alcal
de de Purullena, José Sánchez 
Praena, así como del alcalde de 
Viladecans y de Gavá, junto con 
el Concejal de Cultura, José Obis
po Vallecillos, de Gavá, de Paz 
Dorado como representante de 
los empresarios de la Confedera
ción de Empresarios del Bajo 
LLobregat y de Víctor de la Oliva 
como anfitrión de la misma. 

Destacamos de ella algunas 
afirmaciones como estas del anfi
trión: 

«Se trata de un encuentro de 
gentes de Guadix y su comarca 
sin ninguna otra intención que 
personas que quieren estar cerca 
de sus raíces y que como todo hu
mano se niega a perderlas, sin re
negar de donde estamos o traba
jamos». 

O estas del Alcalde de Guadix: 
«Vamos a intentar potenciar 
nuestra tierra con nuestro traba 
jo para que no haya otra vez nece 
sidad de que la gente se tenga que 
marchar de nuevo a otro sitio»». 

«Yo, como alcalde, vengo casi a 
cobrar réditos, para mí el drama 
de Andalucía ha sido el depaupe
rar los elementos humanos. Yo 
quisiera ahora recuperar esos in 
tereses. Queremos vender Gua
dix, pero ofreciendo cosas». «Yo 
me siento orgullosísimo de repre
sentar a mi pueblo y de no ser aje
no a algo que sí tiene una convo
catoria y una respuesta en la gen
te» . «Me comprometo para recu
perar con ellos la idea de las vie
jas sociedades económicas del 
país. También me comprometo a 
poner en funcionamiento la idea 
del defensor municipal del ciuda
dano». 



Por su parte, el Alcalde de Vi-
ladecans dijo: €<E1 compromiso 
que puedo ofrecer es abrirnos y 
tener una buena relación entre 
los pueblos, me interesa inter
cambiar experiencias, y estamos 
dispuestos a colaborar en esta lí
nea de intercambio social, cultu
ral y de experiencias». 

Y las del Alcalde de Purulle-
na: «Estamos muy interesados de 
entrar en contacto con todas 
aquellos personas que tengan ne
cesidades o intención de crear 
proyectos, lógicamente viables, 
que habría que estudiar y que el 
Ayuntamiento haría todo lo que 
humanamente esté a su alcance 
para facilitar estas instalacio
nes». 

Hubo tiempo para después ha
cer una entrega de regalos insti
tucionales por parte de los patro
cinadores tanto al Ayuntamiento 
de Guadix y Purullena como de 
Guadix a Viladecans, quien reci
bió una réplica realizada por los 
alumnos de la Escuela Taller de 
Guadix del Arca que se le regaló 
a los Reyes en su visita a Guadix, 
y el Ayuntmaiento de Purullena 
quien entregó a los organizadores 
dos platos realizados para la oca
sión por los ceramistas Herma
nos Ubeda. Hubo también rega
los, que la revista agradece pro
fundamente, para Wadi —as por el 
interés demostrado con el despla
zamiento personal de dos de sus 
miembros para poder cubrir el ac
to. 

Cuando llegó la hora de comer, 
un buen número de personas se 
desplazaron a un restaurante 
próximo donde se pretendió dar 
buena cuenta del banquete pre
parado al efecto y que se abrió 
con la interpretación megafónica 
de la canción de Emilio José «En 
Guadix» para seguir con el canto 
del Himnno de Andalucía lo que 
obligó a más de uno a contener 
precipitadamente las lágrimas 
como buenamente podía. 

Mientras se comía, los comen
sales departieron amigablemen
te unos y otros; tiempo que noso
tros aprovechamos para realizar 
algunas pequeñas encuestas u 
opiniones e impresiones sobre el 
particular. 

Ya a los postres, y como quiera 
que el Alcalde de Purullena tenía 

que marcharse, se procedió a diri
gir unas palabras de salutación 
personal a los asitentes al acto 
por su parte y también del Alcal
de de Guadix, quienes agradecie
ron emocionadamente el recibi
miento y manifestaron entender 
y comprender la importancia de 
actos de este tipo sobre todo por 
la carga emocional y responsabi
lidad que conllevan animando a 
que se profundize en el desarrollo 
de estos actos y ofreciendo como 
es el caso del Alcalde de Guadix 
ayuda como si se tratara de una 
nueva asociación de vecinos, más 
lejana, pero nada más. 

Estamos muy interesados 
de entrar en contacto con 
todas aquellos personas 
que tengan intención 
de crear proyectos. 
(Alcalde de Purullena) 

Patricio Garrido en los 
postres de la comida. Picaro. 

A l final de la comida se pudo 
disfrutar, por gentileza de la re
vista Wadi—as, de un serie de dia
positivas con imágenes de la co
marca y de Guadix, que fueron 
tremendamente comentadas y 
aplaudidas causando admiración 
en muchos casos, lo que motivó 
que se tuviese que repetir y que 
algunos pidieran más. 

Se cerró ya por fin el acto, con 
la emoción de nuevo al límite, con 
las lágrimas afluyendo sin reme
dio por las mejillas de muchos 
que no se tapaban y que sin nin
gún rubor ponían de manifiesto 
que el himno de su tierra les traía 
recuerdos y sensaciones que hi
cieron decir a algún vejete abra
zando emocionado a Víctor de la 
Oliva, que por allí andaba, que no 
tenía precio este rato que le ha
bían hecho pasar y que Víctor, 
que tampoco se pudo contener, a 
duras penas pudo decir que sólo 
el abrazo de aquel abuelete hacía 
valer la pena todos los esfuerzos 
pasados y dedicados a la organi
zación del encuentro, trabajando 
por esta idea. 

Y como quiera que no había 
mejor final para tan magnífico 
acto, sin mediar más palabra así 
lo dejamos, agradeciendo la hos
pitalidad y el aprecio mostrado 
por las gentes de Guadix y su co
marca para quienes fueron en es
te caso a conocer un poco mejor la 
realidad de cómo viven y sienten 
los aceítanos fuera de su tierra, 
orgullosos como el que más de su 
raíces, y pendientes de su futuro 
también en su tierra. 
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Entrevistas a algunos 
asistentes al acto, a los que 

se les ha preguntado 
su opinión sobre 

este segundo encuentro 
de gentes de Guadix 

y Comarca en Cataluña 

Manuel Muñoz Requena, 
de 42 años, se dedica al 

transporte, vive en Tarrasa, 
lleva en Cataluña 19 años 

Es algo muy importante, creo 
que todo el mundo debemos apo
yar a la comarca, y ahora con la 
autovía es cuando más oportuni
dad tenemos. Ahora queda gente 
aquí que ya no tiene familia allí, 
y no tienen donde ir, por lo que 
nosotros y las autoridades de la 
comarca deberíamos promocio-
nar unas excursiones periódicas, 
y tratar de alojar a la gente ma
yor que no tienen casa, y que a su 
vez pudieran recordar Guadix. 

Jesús Garrido Ochoa, de 46 años, 
19 años fuera de Guadix, 

se dedica al comercio 

Es además uno de los colabo
radores más antiguos, respon
diéndonos que es algo fabuloso, 
que no puede decir más. Hemos 
de decir que le notamos visible
mente emocionado; por lo demás 
nos dice que para haber desarro
llado el acto no han contado con 
ningún tipo de ayuda, pidiendo 
para otro año una mayor colabo
ración, pidiendo a la gente que 
aún vive en Guadix que se acuer
den de que están allí y que se 
sienten aceítanos de verdad. 

José Reyes, procedente de 
la Ermita Nueva de Guadix, 

escamionero 

Este segundo encuentro ha si
do mejor que el año pasado, cada 
vez va a más, pero le pediría a la 

gente que asiste a este tipo de ac
tos que sigan desplazándose a 
Guadix, para lo cual el Alcalde de 
Guadix debería promocionar es
to, sobre todo para la gente ma
yor, algunos de los cuales llevan 
muchísimos años sin ir por allí. 

Fernando M. Ramírez Garzón, de 
26 años, actualmente vivey nació 

en Gavá, de padres de Guadix 

Es un momento bueno de ver
dad, sobre todo estar con gente 
que no conoces de nada, pero que 
están unidos por sus raíces. A pe
sar de que no nací en Guadix, co
nozco éste y sus alrededores tan
to como el que más. Ha habido 
años que he estado hasta seis me
ses allí. Yo, a pesar de que me 
siento catalán, admiro a Guadix; 
para saber lo que es esa población 
hay que estar allí, sentirlo y verlo 
y es lo que les digo a algunos. 

Yolanda Molina Garzón, 
18 años, estudiante, 
nacida en Cataluña 

En este momento siento mu
cha emoción, hay que tener en 
cuenta que tengo la familia allí, 
además la gente es muy agrada
ble y te acoge muy bien, por su
puesto si alguien de la comarca 
decide visitarnos aquí también 
nosotros le recibiríamos con los 
brazos abiertos. 
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Residencia Santo Ángel de la J o s é A s e n J ° S e á a n o > Archivo. 
Asociación de Subnormales San José. Egea. 

LaBalwind, locomotora 140—2054, 
estrella de cine. Khortés. 

Un año más la redacción y el 
equipo que formamos la Asocia
ción Cultural, editora de esta re
vista, hemos tenido arduas deli
beraciones para elegir los pre
miados de 1991. Siguiendo la tra
dición de estos premios, de reco
nocimiento a una labor indivi
dual o colectiva que prestigia a 
nuestra ciudad, entre los candi
datos a los tres Premios, la Aso
ciación cultural Wadi-as ha ele
gido a los siguientes: José Asenjo 
Sedaño, nacido en Guadix, escri
tor, Premio Eugenio Nadal en 
1977 con su novela Conversación 
sobre la guerra, autor de numero
sos libros como Los guerreros, 
Crónica, El Ovni, Penélope y el 
mar, Arte menor, Eran los días 
largos o Yo, Granada, colaborador 
literario de diversos periódicos 
de ámbito nacional, pregonero en 
la Feria y Fiestas de Guadix—91. 
Escritor que ha divulgado en 
cuantas ocasiones ha tenido el 
amor literario a su tierra y a sus 
gentes, y que rindió también su 
peculiar y erudito homenaje a Pe
dro Antonio de Alarcón en el acto 
celebrado en la Casa de Cultura 
de Guadix. 

Premio Wadi-as 1991 a la 
Asociación de Subnormales «San 
José». Por la positiva labor que 
han venido desarrollando hasta 
ahora atendiendo magníficamen
te a un colectivo tan difícil y es
pecial como son los minusválidos 
psíquicos. Tarea que está dando 
hermosos resultados artísticos 
con sus obras artesanales, siendo 
un colectivo, que gracias a la la
bor constante y voluntariosa de 
la Asociación, renovándose cons
tantemente y ampliando sus ins
talaciones, ha recuperado tanto 
su dignidad como un sentimiento 
de sentirse útiles en esta conflic-
tiva sociedad. 

Premio Wadi-as 1991, a nues
tra popular locomotora «Bal-
wind», protagonista de tantas pe
lículas, filmaciones, dando a co
nocer nuestros escenarios y pai
sajes al mundo entero. Con este 
premio, la Asociación Cultura. 
Wadi-as quiere rendir homenaje 
a esta tradicional máquina de va
por y reivindicar su presencia 
digna y permanente en nuestra 
ciudad. 
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Khortés. 
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Nueva oficina de Correos 
José María Molas 

La tradicional y anquilosada oficina de correos de la Plaza de las 
Palomas ha dejado en su lugar una reformada oficina, moderna, fun
cional, que todos los usuarios de correos veníamos demandando inclu
so desde las páginas de la revista. Sobre las obras y la nueva oficina 
creada hablamos con Camelia Cáscales Olivares, Directora de la ofici
na desde enero de 1987, quien amablemente nos recibe en su nuevo 
despacho de Correos. 

—¿Cuál ha sido el importe de 
la obras? 

—Alrededor de cincuenta y 
tres millones y medio de pesetas. 

—¿En cuánto tiempo se han 
hecho estas obras de reforma? 

—En cerca de diez meses, pero 
la Jefatura Provincial de Grana
da tuvo que estar ocho años tras 
estas obras, y continuas idas y ve
nidas a Madrid, gestiones que 
hay que agradecer. 

—¿Cuáles son las caracterís
ticas más importantes de la nue
va oficina de Correos? 

—Como se puede comprobar, lo 
moderno y funcional, reservando 
nuestro aire andaluz. Creo que el 
público de Guadix así lo estimará 
viendo el vestíbulo de entrada. 

—¿Y en cuanto a mejoras...? 
—De cara al público, todas. Es 

un edificio que reúne todas las 
condiciones para poder afrontar 
el servicio, mejor acondiciona
miento. Se suprimieron afortuna
damente aquellas mamparas o 
ventanillas que no dejaban ver
nos las caras. Se ha duplicado el 
número de apartados, pasando a 
200, con lo que ya tenemos para 
atender a Guadix y comarca a 
largo plazo. 

— De cuánto personal dispo
ne actualmente Correos? 

—Son 22 en Guadix, más 24 
empleados que atienden el servi
cio en los 30 pueblos de la comar
ca, a través de oficinas fijas o en
laces rurales. En total son unas 
50 personas. Correos rehabilitado. La puerta de trabajo. MSM. 
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-¿Hay otras perspectivas a 
corto o medio plazo? 

—Respecto al edificio, ya no, 
porque está previsto para largo 
plazo. Pero mejoras en el servicio 
todas las que la Dirección Gene
ral considere oportunas meter, 
tanto en el servicio telegráfico co
mo en el servicio postal. Guadix 
está preparada para aceptar cal-
quier mejora. 

Correos rehabilitado. Khortés. 

—¿Quiere añadir algo más? 
—Dar las gracias a la revista 

W a d i - a s , y a todos los que han 
hecho posible que este edificio se 
renueve. Creo que esta es una de 
las mejores oficina hechas en Es
paña, se ha hecho una reforma to
tal de la antigua oficina respe
tando la fachada principal y los 
muros de carga. Incluso de noche 
ofrece una hermosa vista bien 
iluminada. Espero que el público 
de Guadix y comarca esté satisfe
cho de este edificio. 
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Presentado 
el Boletín n° 4 del 

Instituto de Estudios 
««Pedro Suárez»> 

El pasado 20 de diciembre, se 
presentaba a los medios de comu 
nicación la publicación anual del 
Instituto de Estudios Pedro Suá-
rez, su Boletín n" 4. 

La portada de este número, 
que cuenta 180 páginas y se en
cuentra a la venta al precio de 
quinientas pesetas, ha sido dise
ñada por Miguel Ángel Gómez 
Mateos con un dibujo de Pedro A. 
de Alarcón según una fotografía 
de Jesús Valverde. 

Para información de los posi
bles interesados en los temas 
abordados en este Boletín, trans
cribimos el sumario del mismo: 

1* Parte. Homenaje a Pedro 
Antonio de Alarcón. 

«El monumento a Alarcón», 
Manuel J. Ortiz. 

«Ideas Morales y Religiosas 
en Alarcón», Leovigildo Gómez. 

«Aiarcón y la Cuerda granadi
na», Antonio Lara. 

«Participación de Alarcón en 
el recibiento del Obispo Juan Jo
sé Arboli », Santiago Pérez. 

«El Claustro de la Gloria de 
San Diego. Alarcón y el obispo 
Fernández del Rincón», Manuel 
Jaramillo. 

«Aproximación histórica a El 
Carbonero Alcalde», Juan Sáez. 

2° Parte. Estudios diversos. 
«Aproximación a la Arqueolo

gía de Galera», Jesús M a García. 
«Cristianos viejos en el Mar

quesado del Cénete (1490-1523), 
Manuel Gómez y M" Teresa Fer
nández. 

«Notas sobre las necesarias de 
la Catedral de Guadix en 1544», 
Manuel Espinar. 

«Hermandades, cofradías, aso
ciaciones. (Siglos XVI-XX)», An
drés Gea. 

«Baza: La Ilustración y el ca
nónigo Antonio Joseph Navarro», 
Antonio García de Paredes. 

«Apuntes para la historia de 
un conflicto bélico», Antonio Con-
treras. 

«Los abastos municipales de 
Gor a finales del Antiguo Régi
men», Antonio M. Alias. 

«Las Santas Alodía y Nunilón 
en la literatura y la música os-
censes», Gonzalo Pulido. 

«José Asenjo Sedaño: Veinte 
años de narrativa, a pretexto de 
El año de los tiros», Antonio En
rique. 

CEE: 8700 millones 
para el norte 
de Granada 

La Comunidad Económica Eu
ropea ha aprobado una subven
ción de 8.700 millones de pesetas 
para la anunciada operación inte
gral de desarrollo destinada al 
norte de la provincia de Granada 
y parte de la de Jaén, si bien con 
las inversiones totales de la Jun
ta de Andalucía y el Estado llega
rá hasta 18.000 millones. El obje
tivo de este programa es mejorar 
las carreteras de acceso a la zona 
e impedir la desertización y ero
sión de la región. 
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Nuevo Juez. 
Juzgados en crisis 

El Juzgado de Guadix núme
ro 1 tiene ya de nuevo titular des
de el pasado mes de diciembre 
Por el tercer turno y procedente 
de la Administración local en el 
Ayuntamiento de Madrid, el nue
vo Juez, Victorio Serrano García, 
ha tomado posesión del Juzgado, 
coincidiendo prácticamente con 
el derrumbe parcial del techo que 
afecta a la escalera principal y 
con signos graves de deterioro del 
edificio, que esperamos sirvan al 
menos para una reforma y acon
dicionamiento de los Juzgados de 
Guadix. Damos desde estas pági
nas la bienvenida al nuevo Juez a 
quien deseamos feliz estancia y 
acierto en su difícil labor. 

La voz del Colegio: 
La voz del P Ú A 

El Colegio Público Pedro de 
Mendoza de Guadix, nos ha hecho 
llegar una nueva publicación es
colar aparecida en Navidad, que 
tiene entre su contenido, una en
trevista interesante al Alcalde de 
Guadix, unos consejos muy vali
dos para ayudar a nuestros hijos 
en los estudios, editorial, artícu
los varios, y pasatiempos que 
pueden entretener a los lectores 
amén de formar a los que han tra
bajado en su confección. 

Brillante 
presentación 

de A C C I C H O R U S 

Con mucha expectativa crea
da y lleno de público en la Iglesia 
de Santiago, se presentó el nuevo 
coro de voces graves Acci Chorus, 
dirigido por Miguel Blázquez. 
Tras unas palabras de introduc
ción de José Luis Campoy, dio co
mienzo el concierto, acompañado 
al órgano por Rafael Pascual Ba
llesteros, que fue interpretando 
diversos villancicos demostrando 
en todo momento la calidad y se
lección de la voces, la buena pre
paración y modulación de la mis
mas. El público aplaudió amplia
mente este nuevo coro, del que 

con su potencia y capacidad se es
pera dé buenos conciertos para 
deleite de todos. El concierto sir
vió para dar un homenaje sentido 
a Carlos Ros, Director de la Esco-
lanía, y alma máter de todos los 
coros de Guadix. El ñnal fue de 
un soberbio y emotivo trance mu
sical al cantar el coro una pieza 
sin director, al haber ofrecido la 
dirección a Carlos Ros, y éste de
clinar la misma alegando no ha
berla estudiado, no obstante ser 
de gran hermosura. Nos queda
mos con la valoración de Carlos 
Ros, sobre este nuevo coro, al de
cir que nace adulto. 

Club Amigos de Gor. 
Boletín n° 8 

Hemos podido leer un nuevo 
Boletín informativo publicado 
por la Asociación Amigos de Gor. 
Bien impreso y confeccionado, 
avanza en su Editorial las positi
vas intenciones de la Asociación 
de trabajar para «el engrandeci
miento y resurgir de Gor, que no 
es sólo un entorno más o menos 
pintoresco y hermoso sino funda
mentalmente las personas que lo 
forman (altas o bajas, jóvenes o 
mayores, guapas o feas, de iz
quierdas o de derechas...)» . Tiene 
diversos artículos de opinión, in
formación municipal, donde en
tre otras cosas se recoge la sub
vención de 9,000.000 de ptas. pa
ra proseguir los trabajos destina
dos al estudio del terreno para la 
ubicación de la presa. Página de 
deportes, toros, concurso gastro
nómico, colaboraciones de las de
legaciones de Caldes de Montbui, 
deportes y otros artículos que 
creemos serán de interés de todos 
los goreños y gentes de la comar
ca. 
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Guía didáctica 
de Guadix y comarca 

Recientemente ha aparecido 
el libro «Visitas e itinerarios di
dácticos de Guadix y comarca», 
editado por el Centro de Profeso
res de Guadix. Este trabajo de in
vestigación social, fruto del Se
minario Permanente de Ciencias 
Sociales, ha estado coordinado 
por Antonio Manuel Alias Ruz y 
Francisco José Fernández Segu
ra. Según las primeras palabras 
de presentación del libro del 
Coordinador del CEP de Guadix, 
Juan José Serrano Martínez, ues
te es un trabajo serio, de gran ri
gor científico, pedagógico y de 
utilidad para el profesorado, rea
lizado por un grupo de profesores 
perteneciente al CEP de Guadix, 
que han dedicado muchas horas 
al margen del horario laboral, 
con el fin de perfeccionarse y bus
car nuevos métodos de enseñanza 
para formar mejor a sus alumnos. 

Esta guía metodológica, reco
ge de forma didáctica los itinera
rios más destacados de la comar
ca. Desde una excursión geográfi
ca al pantano de Negratín, a las 
Minas de Alquife, el Casco anti
guo de Guadix, el Mudejar en la 
Iglesias de Guadix y el Marque
sado, el Castillo-Palacio de La 
Calahorra, o los Archivos de Gua
dix, ofrece de una forma sistema-
tica, divulgativa e ilustrada, di
versas ofertas educativas, que 
creemos serán de enorme utili
dad y provecho para nuestros cen
tros educativos y para aquellos 
que desde otras distancias quie
ran acercarse a visitarnos y cono
cernos mejor. 

La zarzuela: 
V I Encuentro Coral 

El V I Encuentro Coral, que 
tradicionalmente se viene cele
brando en Granada, ha estado 
centrado este año además de los 
tradicionales villancicos, en una 
antología de la zarzuela. Este tí
pico género musical español, ha 
estado muy bien representado 
con una muestra de obras como 
Las Corsarias, Alma de Dios, 

V I S I T A S e I T I N E R A R I O S 

O I O A C T I G 0 S d e 

e U A O I X « C O M A R C A 
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Himno a Murcia, Bohemios, La 
Revoltosa... obras de Alonso, Se
rrano, Amadeo Vives, interpreta
das por 17 coros de Granada, Má
laga, Almería y Jaén. Participan
do por nuestra ciudad el coro de 
Acyda. Bajo la dirección general 
de Miguel Sánchez Ruzafa, y la 
intervención de extraordinarios 
solistas como Carlos Alvarez, 
María Lourdes Benítez, Juan 
Manuel Fernández, se han cele
brado unas actuaciones muy 
aplaudidas y disfrutadas por el 
público tanto en Vélez Málaga, 
como en Almúñecar, Baza o Gra
nada. 

, Conciertos de Navidad 
¿ VI ENCUENTRO CORAL 

LA ZARZUELA 

• ta-.. 
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Banda Municipal 
de Música de Guadix 

La actual Banda Municipal de 
Música de Guadix fue fundada en 
el año 1981, haciendo su presen
tación y primera actuación el 28 
de marzo de 1982. Desde enton
ces hasta la actualidad ha tenido 
numerosísimas actuaciones a ni
vel local, comarcal, provincial y 
regional. Se pueden destacar con
ciertos y certámenes en Almería, 
Almuñécar, Motril, Churriana, 
Baza, Huesear, Chauchina, Audi
torio Manuel de Falla en Grana
da, Herrera (Sevilla) y en la ma
yoría de los pueblos de la comarca 
de Guadix. De las muchas actua
ciones en la propia ciudad de 
Guadix, cabe destacar la Primera 
y Segunda Muestra Musical de 
Bandas de la Comarca, y concier
tos conjuntamente con los Coros 
de los Niños Cantores de la Cate
dral de Guadix, Coral Acyda y 
Grupo de Investigación Folklóri
ca de Benalúa. 

Esta Banda está compuesta 
por 44 miembros, con predominio 
de jóvenes. Dispone la Banda 
también de una escuela, donde se 
imparte solfeo e instrumenta
ción, contando con una veintena 
de educandos, que en el futuro se
rán nuevos componentes de esta 
Banda. 

Es su director actual Eduardo 
Ramírez Hernández, pertenece 
al Colegio Oficial de Directores 
de Bandas de Música Civiles. Tie
ne en su haber varias obras com
puestas, como son Himno a San 
Juan Evangelista, Semana Santa 
en Guadix, Marcha de procesión 
San Juan Evangelista, Pasacalles 
jóvenes, Alegre Guadix y el paso 
doble Amanecer en Guadix, lle
vando la dirección de la Banda 
Municipal desde diciembre de 
1988. 

Banda Municipal de Música de Guadix. 
Concierto del Día de la Constitución. Picaro. 

Nueva Directiva en 
Acyda 

El pasado mes de diciembre, se 
procedió en asamblea general de 
socios a la elección de nueva di
rectiva en Acyda tras el cumpli
miento del mandato de la presidi
da por Emilio García Hernández. 
Tras votación democrática, fue 
elegida la candidatura presidida 
por Joaquín Faria Díaz—Norie-
ga. Vicepresidente y vocal de 
Cultura, José Feo. Jiménez Ortiz. 
Secretario, Antonio Ortiz Her
nández. Vicesecretario, Luis Ma
tías Algarra. Tesorero, Mariano 
Pérez Lao. Vicetesorero, Fulgen
cio Amezcua Rodríguez. Vocal de 
Deportes, Juan Feo. Zubiaur Mar
cos. Vocal de mantenimiento, 
Juan Ramón López Mesa. Y Vocal 
de Festejos, Juan Antonio Balboa 
Monedero. 

Actos para el 
X Aniversario 

Wadi—as 

Con motivo de cumplir el déci
mo aniversario de Wadi-as, he
mos hecho un esfuerzo especial 
que a la hora de cierre de este nú
mero, antes de fiestas de Navi
dad, está previsto de la siguiente 
forma: 

16 de enero 1992, San Antón, 
noche de fuego y música, pasaca
lles amenizado por las Bandas de 
Música de Guadix y pueblos de la 
comarca por las distintas lumina
rias de la ciudad. 

Día 17, Teatro por el Grupo 
«Yatagán» con la obra «Pares y ni-
nes», de José Luis Alonso de San
tos. 

Gran Festival Wadi-as en la 
tarde del sábado 18 de enero de 
1991, con actuaciones musicales 
de calidad, y la entrega de los 
Premios Wadi-as 1991. Durante 
la semana del aniversario se rea
lizará una Exposición de fo
tografía, bajo el título «Wadi-as, 
Guadix: 1981-1991, una década 
en fotos», que se presentará en el 
Salón —Refugio del Parque. 
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Asamblea en la 
Asociación de 

Vecinos «Las Cuevas»» 

Reunida en Asamblea general 
extraordinaria la Asociación de 
Vecinos de Guadix «Las Cuevas», 
se procedió a nombrar a la nueva 
directiva, y por unanimidad fue
ron elegidos los siguientes: Presi
dente Manuel Medialdea Pérez, 
Vicepresidente Mariano Sánchez 
Pérez, Secretario Juan Miguel 
García Expósito, Tesorero Juan 
Molero Gracia, Vocales: Amparo 
Pérez Martínez, Carmen Onieva 
Expósito y Joaquín Reyes Ruiz. 

Se nombró igualmente una co
misión Asesora de apoyo a la Jun
ta Directiva que deberá aportar 
más dinamismo a la Asociación 
de Vecinos. Se puso de manifiesto 
en la Asamblea la grave situa
ción que representa el problema 
de la vivienda para los vecinos de 
las Cuevas. Se acordó exigir al 
Ayuntamiento la modificación 
urgente del Plan General de Or
denación Urbana de Las Cuevas, 
que permita modificaciones en 
las cuevas, respetando el tipismo 
cultural permita al mismo tiem
po mejorar la habitabilidad de 
nuestras cuevas. Ofreciendo vi
viendas alternativas a quienes 
no puedan habitar sus cuevas. 

También consideró de urgente 
necesidad la asamblea la pavi
mentación de calles y carriles, la 
instalación de alumbrado públi
co, la mejora del saneamiento y el 
suministro de agua, el transporte 
público ,en general mayores y me
jores servicios públicos. 

Un interés especial mostraron 
los vecinos por el alto índice de 
desempleo que afecta a las distin
tas barriadas de cuevas, especial
mente en lo que corresponde a fa
milias con hijos y a los jóvenes. Se 
reclamará para los jóvenes de las 
Cuevas una Escuela Taller, así 
como programas de formación 
que ayuden a los parados de ma
yor edad. 

Se acordó en esta asamblea, la 
Federación con otras Asociacio
nes lo que permitirá una mayor 
conocimiento de los movimientos 
sociales en beneficio de todos. 

Por último acordó la Asam
blea de vecinos de Las Cuevas, 
iniciar un nuevo diálogo con el 

Cueva de Guadix. Khortés. Ayuntamiento y otras institucio
nes con el objeto de resolver de 
manera urgente los problemas 
más acuciantes de Las Cuevas, y 
se acordó movilizar a los vecinos 
en apoyo de las reivindicaciones 
planteadas si las Instituciones no 
responden justamente a nuestras 
necesidades. 

Consejos 
de Salud 

Decálogo Europeo 
contra el cáncer 

Algunos tipos de cáncer 
pueden evitarse 

1. — No fume. 
Fumador: deje de fumar lo an

tes posible y no fume delante de 
otros. 

2.— Sea moderado en su con
sumo de bebidas alcohólicas. 

3. — Evite la exposición excesi
va al sol. 

4.—Siga las recomendaciones 
sanitarias y de seguridad, espe
cialmente en el ambiente labo
ral, referentes a la producción, 
manipulación o utilización de 
cualquier substancia que pueda 
producir cáncer. 

Su salud mejorará si sigue dos 
normas siguientes que, además , 
reducen el riesgo de padecer cier
tos tipos de cáncer: 

5. — Coma frecuentemente fru
tas y verduras frescas y cereales 
con alto contenido en fibras. 

6.™ Evite el exceso de peso y 
limite el consumo de grasas. 

Más tipos de cáncer podrían 
curarse si se detectaran antes: 

7.— Consulte a su médico si 
advierte un bulto, modificaciones 
en un lunar o hemorragias anor
males. 

8.— Consulte a su médico en 
caso de trastornos persistentes, 
como tos, ronquera, cambio en 
sus hábitos intestinales o pérdida 
de peso injustificada. 

Para las mujeres: 
9.— Hágase regularmente un 

frotis vaginal. 
10.— Vigile sus senos regular

mente. Y, si es posible, hágase 
una mamografía a intervalos re
gulares a partir de los 50 años. 
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El belén, arte del pueblo 

Cada año, en las fiestas navi
deñas, se renueva en nuestra tie
rra la tradición de construir el 
portal en nuestros hogares. Ha
blar de belenes (portales como los 
llamamos en Andalucía, pesebres 
en Cataluña) puede parecer algo 
ingenuo, folclórico 0 decidida
mente démodé. 

Mucho ha llovido ya desde que 
en el año 1223 Francisco de Asís 
tuviera la idea de conmemorar el 
Nacimiento de Cristo. Según 
cuenta la leyenda, en la Noche
buena reunió en la cueva de Grec-
cio (Italia) a los señores del lugar, 
aldeanos y a la comunidad reli
giosa franciscana para celebrar 
una misa; puso al lado del altar 
una muía, un buey y una cuna 
con el niño, entonces dicen que en 
el momento de la Consagración, 
todos vieron cómo el niño tomaba 
vida por un instante. Desde ese 
momento los franciscanos cele
braron así la navidad, extendien
do la idea por toda Italia. 

Fue Carlos I I I quien trajo a 
España el primer nacimiento que 
había encargado para su hijo Car
los, llamado El Belén del Príncipe 
y realizado por los mejores escul
tores italianos. Más tarde sería 
completado por brillantes imagi
neros españoles. Los restos de es
te belén que es Patrimonio Nacio
nal se encuentran en el Palacio 
Real y en el Convento de Santa 
Isabel de Madrid. 

El helenismo fue pronto en Es
paña un nuevo modo de expresión 
para los artistas, especialmente 
los imagineros. Salzillo es autor 
del que se considera el belén más 
antiguo de nuestro país. Lo com
ponen cerca de mil piezas de las 
cuales más de quinientas son fi
guras humanas y casi cuatrocien
tas animales y su altura oscila 
entre los veinticinco y los treinta 
centímetros. 

El más grande europa se en
cuentra en Valencia y cuenta con 
unas trescientas figuras. 

Desde el belén español a la po
sada mexicana, desde el enanito 
Nissernes danés al Jule Tre no-

José Fernández Olea 

ruego, desde el Christmas Tree 
inglés al Weíhnachtsberg germa
no o el Mos Cracium rumano, la 
Nochebuena es igual para todos 
sin que nada enturbie el regocijo 
de todos aquellos que junto al 
portal creemos en el Nacimiento 
del Hijo de Dios. 

Coleccionable 
«Pueblos de Nuestra Comarca» 

(separatas aparecidas hasta la fecha) 

Esfiliana Wadi-as, 56 

Benalúa de Guadix ( I ) Wadi-as, 57 (Agotado) 

Benalúa de Guadix ( I I ) Wadi-as, 58 (Agotado) 

Gor Wadi-as, 59 (Agotado) 

Ferreira Wadi-as, 61 

Bácor-Olivar Wadi-as, 62 

Dólar Wadi-as, 63 

Cortes y Graena Wadi-as, 64 

Diezma Wadi-as, 65 

Cogollos de Guadix Wadi-as, 66 

Belerda Wadi-as, 67 

Fonelas Wadi-as, 68 

Huéneja Wadi-as, 70 (Agotado) 

Aldeire ( I ) Wadi-as, 71 

Aldeire ( I I ) Wadi-as, 72 

Alcudia de Guadix Wadi-as, 73 (Agotado) 

Charches Wadi-as, 74 

Villanueva de las Torres Wadi-as, 75 

Pedro Martínez Wadi-as, 76 

Gorafe ( I ) Wadi-as, 78 

Gorafe ( I I ) Wadi-as, 79 

Dehesas de Guadix Wadi-as, 80 

Huélago Wadi-as, 83 

Paulenca Wadi-as, 84 (Agotado) 

Lanteira ( I ) Wadi-as, 86 

Lanteira ( I I ) Wadi-as, 87 
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APLAUDIMOS 

Un año más la celebración de 
la Campaña del Juguete 92. 

La colaboración del Ayuntamien
to de Guadix, Caritas Interparro-
quial, Cruz Roja Juventud, Gua
dix a Mano y la organización de 
Radio Guadix Cadena Ser, ha per
mitido por tercer año consecutivo 
realizar una importante y gene
rosa labor que dignifica a quienes 
colaboran en ella y alegra a los 
niños más necesitados. 

L a buena labor realizada co
mo Juez arbitro nacional en 

el mundo del ciclismo de Jesús 
Amezcua Medialdea, que fue re
conocida públicamente por el Co
legio Granadino de Jueces Arbi
tros y Cronometradores de Ciclis
mo de la Federación granadina, 
que le entregaron el pasado 30 de 
noviembre la primera insignia de 
oro tras 24 años de arbitraje. A lo 
que cabe añadir sus desvelos pa
ra conseguir que Guadix pueda 
ser meta o salida de las importan
tes carreras ciclistas que se dan 
en nuestro país. 

• • • . • , -i 
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Calle Ancha. MSM. 
a iniciativa lomaaa por ía 

.Li Alcaldía de Lanteira que, 
habiéndose reunido en una mesa 
con su juventud, la Asistenta So
cial y el Educador Social de su Zo
na, sondeó las necesidades de los 
jóvenes, sus inquietudes y des
pués de ofrecerles posibles alter
nativas, les animó para que tra
bajasen duro por su propio futuro. 

A l médico accitano José Cobo 
de la Cruz, que ha consegui

do dos medallas de oro en Bruse-
las-Eureka'91 Feria Internacio
nal en su Salón Mundial de la In
vención, Investigación e Innova
ción Industrial. Las nuevas apor
taciones de este joven doctor son 
un depresor anatómico lingual, 
que sirve para la exploración oro-
faríngea, y un bastoncito estimu
lador de la defecación, que facili
ta y corrige las alteraciones del 
ritmo intestinal y el estreñimien
to en niños y lactantes. 

LAMENTAMOS 

E l atraso y el descontrol que 
se produce con los análisis 

de sangre que deben venir del 
Hospital de Baza. ¿Cuándo podrá 
tener Guadix un centro de analí
tica propia, y mientras tanto agi
lizar los resultados de los análi
sis por la importancia que tie
nen? 

Que en las pasadas Navidades 
la Coral Acyda no pudiera 

ofrecer los tres conciertos de vi
llancicos previstos a diversas po
blaciones de la comarca como hi
ciera el año pasado, al no recibir 
el apoyo y subvención de la Caja 
General de Ahorros. Esperare
mos a las próximas Navidades. 

NOS 
GUSTARÍA Q U E 

E l Ayuntamiento diese más 
facilidades a los sufridos 

ciudadanos que intentan rehabi
litar sus viviendas a base de sub
venciones a fondo perdido y otras 
imaginativas medidas ya aplica
das en otros municipios que sin 
duda servirían para potenciar el 
sector de la construcción y de pa
so mejorar la imagen de la ciu
dad. 

S e reparasen las farolas de la 
barriada Ángel Ganivet, ya 

que de ser una calle iluminada 
ha pasado a ser una calle apa
gada. 

24 (Mhaj 



L as calles de Guadix tuviesen 
mejor y más limpieza por 

parte municipal y por parte ciu
dadana. Para los primeros, sólo 
recordar que existen máquinas 
limpiadoras muy eficaces; y para 
los segundos, mayores dosis de 
urbanidad, civismo y educación. 

¡Que las basuras no se tiran 
desde los balcones: y lo hemos 
visto en la calle Pedro de Mendo
za! 

L a CAM tomara medidas de 
más rigor en la extracción 

de mineral, de modo que en los 
días de ventolera no se depositen 
cantidades ingentes de mineral 
en los.aledaños de la explotación 
minera. Recordamos una comi
sión creada en el Centro de Salud 
que iba a tratar estos y otros 
asuntos. 

A lumnos y profesores de la 
Escuela de Artes, jugadores 

de dominó de la Sociedad de Ca
zadores y asistentes a los oficios 
vespertinos de la Catedral com
prendieran que no por aparcar en 
la puerta del aula se logran más 
indulgencias; ni por dejar el co
che muy próximo al altar mayor, 
el seis doble del contrario está ya 
listo; ni tampoco que las musas 
inspiren más cuanto más cerca 
esté el vehículo propio de la blan
ca pito. 

Comprendan que la circula
ción en ese recodo de la plaza y en 
el estrechamiento entre Escuela 
y Catedral ya es por sí misma una 
gran dificultad al ser de doble di
rección, y que poner visibles se
ñales de prohibido aparcar afea
ría el conjunto. 

L os conductores de los vehícu
los fueran o fuéramos tan 

sensatos como cuando son peato
nes. Y pensaran sencillamente 
que muchas veces, para ir por 
Guadix, es mejor hacerlo a pie, y 
utilizar menos el coche. Que no 
cabemos todos los coches a la vez 
por el mismo sitio. Cojamos el co
che cuando sea realmente nece
sario. 

Cine Acci: ¿agotadas las localidades? MSM. 

E l Ayuntamiento de Guadix, 
y su Alcalde a la cabeza, se 

tomara el máximo interés en la 
rehabilitación del antiguo Cine 
Acci, para que pueda ser de nuevo 
escenario de actos públicos y es
pectáculos culturales para delei
te de todos. 

L a conocida empresa coope
rativa de la comarca Celsur, 

que participa como socio prin
cipal en la recientemente cons
tituida sociedad Cotton South 
S.L, no olvide sus raíces, y la tie
rra que la acoge, para recuperar 
pronto (nos consta que problemas 
de registro de marcas han acon
sejado esta denominación provi
sional y extranjerizante) un her
moso nombre español que la iden
tifique en sus exportaciones como 
empresa andaluza o española allí 
donde vaya; así como que tome 
las medidas adecuadas para co
rregir al máximo la contamina
ción que producen sus productos 
vinculados a la pasta de papel. 

NOS HAN 
DICHO Q U E 

A lgunos supermercados de 
Guadix utilizan bolsas de 

plástico biodegradables, lo cual 
sin duda es de agradecer, sobre 
todo si los establecimientos pú
blicos de Guadix hiciesen lo mis
mo. 

¡Cuestan menos y de paso 
nuestro entorno natural se lo 
agradecerá! 
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Breviario 
de 

Información Municipal 

Personal 

Se ha efectuado delegación es
pecial en materia de personal en 
el Concejal D. Luis Asenjo Her
nández, por renunciar al mismo 
D. Manuel Ruiz Sánchez. 

Electrificación Rural 

El Ayuntamiento se ha acogi
do al Programa de Electrificación 
rural aislada según la orden de 8 
de Octubre del 91 de la Conseje
ría de Obras Públicas. 

Nave Industrial 

Mediante una subvención de 
10.039.948 pts de la Consejería 
de Economía y Hacienda, el 
Ayuntamiento, que aportará casi 
cinco millones, pronto iniciará 
los trabajos para la construcción 
de una nave industrial que se ubi
caría en los terrenos del PP4 (pró
ximo a la nave de Peterburg). 

Oficina Comarcal Agraria 

Por unanimidad se aprobó el 
convenio de cooperación entre la 
Dirección General de Investiga
ción Agraria y el Ayuntamiento 
de Guadix para la construcción y 
cesión de un local destinado a 
ubicar en él la OCA, con un im
porte de 35 millones, destinándo
se 10 en el ejercicio del 91 y 25 en 
el del 92. 

Área de Servicio 

Por unanimidad también se 
acordó solicitar a la Consejería 

VTDA MU 

de Obras Públicas la instalación 
de un Área de Servicio en la Auto
vía A—92 a su paso por Guadix. 

Padrón de Habitantes 

Después de la última renova
ción del Padrón Municipal de ha
bitantes, referido a 1 de Marzo de 
1991, éste arrojó el siguiente re
sultado: 

Población de Derecho: 19.105 
Población de Hecho: 19.107 
Presentes Varones: 9.148 
Presentes Mujeres: 9.466 
Ausentes Varones: 299 
Ausentes Mujeres: 192 
Transeúntes Varones: 43 
Trnaseúntes Mujeres: 49 

El Cerro de la Horca visto 
desde la Muralla. MSM. 

Cursos INEM 

Por unanimidad de I U - C A , 
PSOE y CDS se solicitó a la Con
sejería de Trabajo una subven
ción de 7.561.500 pts correspon
dientes a la solicitud de tres cur
sos de Técnicos de Turismo Ru
ral, Alicatadores y Escayolistas 
respectivamente. 

Escuela Taller 

Se solicitó por unanimidad de 
los tres grupos presentes en la se
sión plenaria al Director General 
del INEM la aprobación de la Es
cuela Taller denominada Amplia
ción Escuela Taller Palacio de los 

Por G A M A y PRECIOS compre su TELEVISOR y VIDEO en: 

romacho 
Elija entre las marcas más prestigiosas del mercado... 
Philips, Grunding, Thomson, Telefunken, Sony, JVC, ITT, 
National, Mitsubishi, Tecnics, Emerson, Sanyo, 
Elbe, Sonitrón... 
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NICLmL 
Marqueses de Peñaflor por un 
montante económico de 253 mi
llones. 

Se aprobó el proyecto de crea
ción de la Escuela Taller especifi
cándose objetivos de la misma, 
informe sobre las perspectivas de 
empleo, duración, plan formativo 
y costes, así como el compromiso 
para aportar a la escuela taller la 
relación de instalaciones y bienes 
de equipo recogidos en el proyec
to, los cuales ascienden a la canti
dad de 17.889.617. 

Policía Municipal 

Se modificó el catálogo de 
puestos de trabajo para la Policía 
Municipal de este Ayuntamiento 
mediante el incremento de los 
complementos específicos de los 
puestos de trabajo que se relacio
nan en él. 

Aguas 

A propuesta de la Alcaldía, se 
solicitó aumentar la infraestruc
tura de abastecimiento de aguas 
pues para posibilitar el desarro
llo urbanístico se hace preciso in
crementar la dotación de agua de 
este municipio, incrementando el 
caudal y aprovechando la conce
sión que tenemos otorgada y cuyo 
canon abonamos. 

Museo 

Se desestimaron las propues
tas del CDS de creación de un 
Museo Arqueológico al parecer 
por no poderse concretar la cuan
tía que suponía la creación del 

Santo Domingo, actual San Miguel, tras el tilo monumental. MSM. 

Museo Arqueológico. La presi
dencia pretende habilitar en el 
Ayuntamiento espacios museísti-
cos a fin de que los ciudadanos 
puedan disfrutar de las piezas 
que se rescaten sin necesidad de 
crear la infraestructura que un 
mueseo demanda. 

Consejo Municipal 
de Deportes 

Se aprobó por unanimidad la 
creación de un Consejo Municipal 
de Deportes a instancias del 
CDS. 

Nuestro V Centenario 

El Ayuntamiento, por unani
midad de los tres grupos políticos 
presentes en el Pleno, tomó el 
acuerdo de adherirse a la celebra
ción del V Centenario de la Res
tauración de la Diócesis y Erec
ción de la Catedral ofreciendo su 
apoyo y colaboración en los dis
tintos actos a celebrar con motivo 
de tal evento, así como solicitar el 
patronazgo de la imagen de San 
Torcuato en una de las esculturas 
que se restituirán a la fachada de 

¡OMPRE donde le OFRECEN MAS... VISITE... 

romacho •cea. 
La mayor y más prestigiosa cadena 
de electrodomésticos de Andalucía 

Lepante, 4 - Telfs. 66 07 48 - 819 G U A D I X 
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Patronato Municipal 
de Deportes 

la catedral (500.000 pts) por ser 
Patrón de la ciudad y el Ayunta
miento Hermano Mayor de su 
Hermandad. 

Solidaridad 

Varias propuestas de IU—CA 
sobre reconocimiento de derechos 
humanos, política de solidaridad 
ante situaciones de racismo y xe
nofobia y ampliación de la carta 
magna fueron rechazadas con los 
votos en contra del grupo del 
PSOE. Las propuestas fueron re
fundidas y por fin aceptadas en 
otra propuesta de consenso que 
resultó aprobada por unanimi
dad. 

Mociones 

Se aprobó la moción del CDS 
sobre venta y recogida de árboles 
y plantas utilizadas en Navidad 
tendiendo sobre todo a que se vi
gilen los puntos de venta para 
que no se comercializen especies 
protegidas así como que se insta
le un servicio gratuito de recogi
da de árboles que sean suscepti
bles de posterior trasplante. 

Cueva-Museo 

Se aprobó la adquisición de 
una cueva para la ampliación de 
la Cueva—Museo en 175.000 pts 
al Obispado de Guadix como pro
pietario. 

I • 

La Magdalena y el Almorejo MSM. 

Acuerdo 

A propuesta de la Alcaldía y 
por unanimidad, se comprometió 
a destinar el exceso del Impuesto 
de Actividades Económicas a la 
promoción de la ciudad de Gua
dix, por lo que se planteó la crea
ción del Premio Nacional de Pe
riodismo Pedro Antonio de Alar-
cón, pidiendo al Área de Cultura 
que se encargase de redactar las 
bases del citado Concurso. 

Consejo Escolar Municipal 

Se nombró como representan
te municipal en el Consejo Esco
lar Municipal al Concejal de Edu
cación, D. Antonio G. González 
Amezcua. 

Centro de Atención Primaria 

Se aprobó la memoria redacta
da por el Arquitecto Municipal 
para las obras a ejecutar en la 
cueva situada en Cuatro Veredas 
con destino a un módulo de Aten
ción Primaria de Salud. 

Igualmente resultó aprobado 
el proyecto de Taller y otras acti
vidades socioculturales destina
do a la barriada de las Cuevas en 
el sector Cuatro Veredas por par
te del Área de Servicios Sociales. 

Se desestimó la moción pre
sentada por el PP para la crea
ción de un Patronato Municipal 
de Deportes. De entre las discu
siones que se mantuvieron al res
pecto podemos destacar que es 
precisamente el Patronato como 
Organismo Autónomo Local de 
las que tienen un mayor coste 
económico debido a la infraes
tructura administrativa que re
quiere optimizar recursos huma
nos y bajos costes de gestión por 
lo que debemos acudir a un siste
ma de gestión que reúna ambos 
requisitos. Hay que barajar sobre 
el sistema de gestión deportiva 
una variedad de formas y opcio
nes para buscar el resultado opor
tuno. 

Comisión Popular de Festejos 

Tras exponer por parte del 
portavoz del PP sus argumenta
ciones en torno a que se crease 
una comisión popular de festejos 
incardinada dentro de la referida 
participación ciudadana, el re
presentante de IU—CA anució su 
voto en contra por entender que 
ese no era el modo de fomentar 
una auténtica democracia parti-
cipativa por no estalecer ningún 
tipo de mecanismo de control de 
la Comisión. 

El resto de los grupos pusieron 
parecidas pegas, aunque se dejó 
entrever que todos los grupos es
taban conformes con la creación 
de esta comisión, pero de un modo 
lo más amplia y democrática po
sible, definiendo su actuación, 
competencias, etc. 

El grupo del PP no aceptó la 
propuesta de la Alcaldía para que 

modificase su propuesta en el 
sentido y alcance de lo manifesta
do en el debate por lo que, tras 
proceder a la votación debida, es
ta moción resultó rechazada con 
los votos en contra de IU—CA, 
CDS y PSOE. 

Plan de Prevención 
en Drogodependencias 

El grupo del PP elevó una mo
ción en la que se proponía: Esta
blecer los mecanismos adecuados 
para firmar un convenio de co-
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laboración con la fundación Ayu
da contra la Drogadicción en su 
aspecto de prevención. Estableci
miento de un calendario para lle
var a cabo las diferentes campa
ñas recogidas en esta propuesta. 
Creación de una oficina de ayuda 
al toxicómano, incluido un teléfo
no específico. Dirigir sendos es
critos a instituciones públicas 
andaluzas para que subvencio
nen parte de la campaña de pre
vención. 

Anunciaron su voto favorable 
a la propuesta tanto el CDS como 
IU—CA, pero sin embargo con las 
plantemientos aportados por el 
PSOE se llegó a la votación, que 
arrojó como resultado la deses
timación tanto de la propuesta 
del PP como la del CDS de crea
ción de una Comisión Antidroga. 

Restauración de la Catedral 

El PP intentó, sin éxito, que se 
aprobara un acuerdo para pedir a 
la Consejería de Cultura que 
adoptase las medidas precisas pa
ra proceder a la restauración in
mediata de la catedral. 

El CDS anunció su voto a fa
vor de la moción y declaró la 
urgencia de que se retirasen las 
alambradas. 

El PSOE por medio de la 
Concejala Ramos Haro recordó 
para algunos que la catedral se 
encuentra dentro del Plan de 
restauración de Catedrales de la 
Junta de Andalucía, cuya plani
ficación fue acordada por la Con
ferencia Episcopal del Sur y la 
Junta de Andalucía y sobre ella 
se están realizando una serie de 
estudios que una vez realizados 
permitirán actuar. 

La presidencia rogó al PP que 
retirara la moción y además con
cretara las inversiones a realizar 
acompañándolas de una memo
ria de gastos; como quiera que el 
PP no aceptó el ruego, se procedió 
a la votación que tuvo como 
resultado la desestimación de la 
moción. 

Modificación 
de Ordenanzas Fiscales 

Se modificaron y aprobaron 
provisionalmente las ordenanzas 
fiscales del Inpuesto sobre Vehí
culos de Tracción Mecánica, In

cremento del Valor de los terre
nos de naturaleza urbana, sobre 
Bienes inmuebles, sobre Cons
trucciones, instalaciones y obras, 
Documentos que expida la admi
nistración y Servicio de recogida 
de basura. Analizándose, según 
palabras del Alcalde, los incre
mentos que se proponen no su
pondrán para los ciudadanos ac
eítanos nada más que 1000 pts al 
año, cantidad que a su juicio sa
tisfará con agrado todo aquel que 
quiera que la ciudad vaya a más. 

Se han restringido los costes 
de gestión para con ello cofinan-
ciar las inversiones, siendo por 
tanto moderadas las subidas pro
puestas; la del cementerio se in
crementa en base a ser un suelo 
escaso y es la tasa por recogida de 
basuras la de mayor incremento 
como consecuencia obligada si se 
pretende tener más limpia la ciu
dad. 

Arco de Mensafíes. MSM. 

Impuesto 
de Actividades Económicas 

La Alcaldía se comprometió a 
destinar el exceso de ingresos pro
cedentes del Impuesto a realizar 
campañas de divulgación de Gua
dix y crear un Consejo Municipal 
de Participación Ciudadana. 

Se aprobó la aplicación a las 
cuotas mínimas fijadas en las ta
rifas del IAE de un coeficiente 
municipal del 0,8 así como enco
mendar a la Administración Tri
butaria del Estado el ejercicio de 
las competencias en esta materia 
así como hacer constar que este 
ayuntamiento no aplicará el Im
puesto sobre Radicación. 

Préstamo 

Se solicitó a la Caja General 
de Ahorros un préstamo por im
porte de 24.278.692 pts para su
fragar la totalidad de los gastos 
ocasionados por las obras de re
forma del Parque Municipal y 
Parque de Bomberos. 
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La Catedral de Guadix (1492-1992) 
Francisco J. Fernández Segura 

El coro con todas sus imágenes. Valverde. 

El próximo año de 1992, el día 21 de mayo, se va a 
cumplir el V Centenario de la Bula de erección de la 
Catedral accitana. Con tal motivo se está preparando 
por diversas Instituciones (Cabildo Catedral e I.E 
«Pedro Suárez»), una serie de actos con la finalidad 
de conmemorar esta efemérides histórica. 

Con el objetivo de ir dando a conocer algunos as
pectos relacionados con el primer templo de la ciudad 
y una de las catedrales más interesantes y mejor con
servadas de Andalucía, publicamos estas notas que 
han sido tomadas de mi libro «Guía de Guadix». En 
esta serie de actos habrá que prestar especial aten
ción a la figura de D. Pedro González de Mendoza, el 
gran cardenal de España, nacido el día 3 de mayo de 
1428, estudiando su presencia en Guadix; también 
habrá que prestar atención a los papados de Sixto IV 
(1471-1484), Inocencio V I I I (1484-1492) y al de Ale
jandro V I ; tampoco podemos olvidar el estudio del 
historiador guadijeño D. Pedro Suárez, autor de la 
«Historia del Obispado de Guadix—Baza», que tanto 
le debemos en el conocimiento de nuestro pasado. 

1. Fundación de la Catedral 

Al mismo tiempo que se fundó la catedral de Gra
nada, el 21 de Mayo de 1492, el cardenal Mendoza ins
tituye las de Almería, Guadix y Málaga. Sobre la fun
dación de la catedral de Guadix es imprescindible la 

consulta del libro «Historia del Obispado de Guadix y 
Baza», del ya citado Pedro Suárez. 

Sobre la erección concreta de la catedral escribe: 
«En vigor de la potestad que el gran Cardenal tenía 
por Bulas de Inocencio VI I I , despachadas en Roma a 
4 de agosto de 1486, expidió Su Eminencia, en la Al-
hambra de Granada, el día 21 de Mayo de 1492, su 
Bula erigiendo en catedral la iglesia de Guadix por 
ante Diego de Muros canónigo de Santiago y secreta
rio de Su Eminencia, siendo testigos don García de 
Laso de la Vega, señor de Batres; Rodrigo Sánchez Za
pata, canónigo de Toledo; Juan Hurtado de Mendoza, 
canónigo de Sigüenza y Juan Román Chantre, comen
sales de Su Eminencia». Se refiere Suárez al gran 
Cardenal Mendoza, dedicándose la iglesia catedral a 
la Encarnación de María Santísima. 

La misma Bula de erección del Cardenal Mendo
za, hijo del marqués de Santillana, aplica «a la fábri
ca de la Santa Iglesia Catedral de Guadix todas las 
posesiones, censos y rentas que tuvo la mezquita ma
yor, y asimismo los diezmos de un parroquiano de la 
misma iglesia y de las demás del Obispado». 

Espinar Moreno, García Romera y Porti Duran, no 
dudan en señalar que: «La catedral de Guadix se con
vierte en el centro religioso más importante y, ade
más, se crean otras parroquias como San Pedro, La 
Magdalena, Santa Isabel, San Juan, Santiago, San 
Miguel.Todas ellas se asientan sobre antiguas mez
quitas musulmanas». Por su parte, Enríquez de Hor-
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quera nos dice que la catedral estaba compuesta de 
«seis canonicatos y ocho Racioneros, alcanzando su 
diócesis treinta y siete pilas bautismales». 

2. Aspectos arquitectónicos 

Según Gómez—Moreno Calera, el proceso de cons
trucción de la catedral de Guadix es muy complejo, ya 
que abarca los siglos XVI al XVI I I , con algunas inter
venciones en el XIX. Dificultades económicas y pro
blemas entre algunos obispos y el Cabildo catedrali
cio, prolongaron a lo largo de tres siglos la termina
ción del primer templo de la ciudad. Sin embargo, el 
resultado final, con elementos góticos, renacentistas 
y barrocos, hacen de él uno de los monumentos más 
interesantes de Andalucía Oriental. 

Sabemos, de acuerdo con los estudios de Manuel 
Gómez Moreno, que Diego de Si loé interviene en la 
catedral en el año 1549. Los estudios de Asenjo Seda-
no y Gómez—Moreno Calera, nos ponen de manifiesto 
que la nómina de maestros que intervienen en la 
construcción de la catedral es muy amplia: la parte 
gótica corresponde a Pedro de Morales, con la partici
pación de Egas o Rodrigo Hernández. Después ven
dría la ya citada intervención de Siloé que cobra 20 
ducados «por ciertos días que se ocupó de la traca de 
la obra desta yglesia», en el año ya dicho de 1549. 

En estas fechas es maestro de la torre Juan de 
Pontones y en 1556 se observa la presencia de Juan 
de Maeda. Un año más tarde, en 1557, acude Juan de 
Orea. Desde el año 1559 hasta su muerte en 1573, se
rá maestro mayor Juan de Orea. Desde el año 1559 
hasta su muerte en 1573, será maestro mayor Juan 
de Arredondo. Debido al levantamiento de los moris
cos, las obras se verán retrasadas. 

En el año 1566, se cuenta con la presencia de An
drés de Vandelvira. Unos años más tarde intervienen 
Pedro de Monte, Juan de la Vega hasta 1605 como ma
estro y como aparejador Juan Cárdenas de Riaño, que 
contrata la terminación de la capilla de San Torcuato 
en 1598. Las obras se interrumpen en el año 1608. 
Los esfuerzos se centran, ahora, en la torre con la par
ticipación de los hermanos Pedro y Miguel de Freila y 
la colaboración de Miguel Guerrero y Francisco Ca
deras. 

En el siglo XVII I , gracias a la participación de Fe
lipe V y la postura favorable de obispos y Cabildo, se 
terminará la catedral con la presencia de maestros 
como: Hurtado Izquierdo, Vicente Acero, Gaspar Ca-
yón, Pachote y Domingo Lois. 

El resultado del proceso constructivo, es un tem
plo de tres naves, planta gótica de salón, casi basili-
cal, con magnífica giróla y numerosas capillas latera
les. En múltiples aspectos, como señala Henares Cué-
llar, tiene gran semejanza con las catedrales de Mála
ga y Granada. La cúpula, sobre el crucero, de lp cate
dral accitana, es de una gran belleza. 
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De necesidades y 
otras perentorias Picaro 

Autovía. Puente sobre el ferrocarril. Tati. 

No es la intención manifestar los débitos posibles, 
acuciantes, que tiene señalados la ciudad, no trata
mos de pasar revisión o factura a los múltiples pro
blemas o necesidades accitanas, simplemente, a vue
la pluma, como quien no quiere la cosa, recordar al
gunos aspectos de futuro que hasta ahora a nuestro 
juicio no han sido tratados suficientementa 

Desde que se anunciara a bombo y platillo, y a los 
cohetes poco les faltó, la consecución de un Polígono 
Industrial para la ciudad, estamos viendo pasar el 
tiempo y los terrenos elegidos para ello siguen estan
do de baldío más o menos como estaban hace tiempo... 

Si bien es cierto que todo proyecto necesita unas 
fases de redacción y ejecución, es tiempo ya de que el 
mismo se fragüe lo más rápidamente posible, una vez 
que la inauguración de la autovía a su paso por la ciu
dad ya se ha producido. 

Mucho se ha hablado y especulado acerca de los 
beneficios de la tan traída y llevada autovía, posibles 
prejuicios, etc, pero que hay que dejar constancia de 
los esfuerzos que ahora son más necesarios que nun
ca para adherirse a la solicitud que por el mandato 
del Pleno Municipal realizó en su día el Alcalde de la 
ciudad. 

Si las fuerzas económicas de la ciudad y su comar
ca no mueven ni un dedo por asegurar su futuro, lo 
que hasta ahora podía ser un atractivo, la disponibili
dad de buenas comunicaciones, puede ser, de no reme
diarlo, causa de la lenta agonía, más rápida, de esta 
ciudad. 

Lo que pudo ser un vehículo de futuro se puede 
transformar en vía rápida de comunicación para 
acercar servicios y movimiento económico que hasta 
ahora no se da en esta ciudad y sí en cambio en otros 
sitios. 

Ciertamente que la autovía no va a permitir, como 
antes tampoco pasaba, que quien pase se pare a com
prar una camisa, como alguien pretendió en su día, 
no era ese el valor intrínseco de la autovía como me
dio de comunicación. 

Su gran potencialidad radica en su poder de comu
nicar más rápidamente, com menor gasto, com mayor 
comodidad, aunque sea a costa de la transformación 
brutal y desgarradora del paisaje natural por donde 
discurre (véase Valle del Fardes, antaño) a unos ciu
dadanos que demandan unos servicios actuales y ne
cesarios. 

Si esta ciudad y su comarca no saben adaptarse, no 
aprenden rápidamente a aprovechar lo que de magní
fico tiene la misma, será precisamente su posición ge
ográfica y estratégica la que le juegue una mala pasa
da, sobre todo cuando los ciudadanos encuentren en 
mejores condiciones los servicios y necesidades que 
demandan en otros sitios. Ahí está la potencial gran-
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El presidente andaluz inauguró 
la autovía en la variante de Purullena. Khortés. 

deza de un buen medio de comunicación, en que te 
permite una mayor libertad de opción, para moverte 
y elegir aquello que necesitas sin recurrir a la tan so
corrida y manida situación o llamada a la subsitencia 
con patriotismo localista, por mucho que se invoque 
la bondad mayor o menor del sistema de servicios y 
gestiones de la ciudad y su comarca. 

Tanto el Polígono Industrial como la Autovía de
ben de servir más que nada de mecha, o si se quiere 
de motor de cambio, de progreso, de transformación 
real de esta ciudad, su comarca y sus gentes. 

Siempre, siempre y cuando los agentes económi
cos, que les llaman, sepan ver en ella un aliado, una 
poderosa herramienta para cambiar los destinos de 
esta ciudad que, anclada en su pasado, pesándole tan
to el presente que se tambalea y no levanta la vista lo 
suficiente para vislumbrar el horizonte que para sí 
quisiera. 

Las celebraciones están bien y son necesarias, pe
ro queremos celebraciones de futuro, no de pasado. Y, 
ojo, que puede ser indicador, y cuando el río suena 
agua lleva, el n° de habitantes de la ciudad, 19.000 
según el último censo, que no es real, pues nos consta 
que hay bastante más gente no censada que vive en 
ella, pero que indica la tónica general que ya marcara 
cierta publicación de la Diputación Provincial, que si 
bien alarmó mucho, no parece que fuera lo suficiente 
para despertar las conciencias de los mal llamados 
«agentes económicos» de la zona y cuando en realidad 
somos todos, y sálvese el que buenamente pueda. 
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La competición 
deportiva 
en la edad escolar 

Miguel Ángel Sánchez 

Escolares en acción. Khortés. 

En el presente artículo se quiere hacer notar el 
aprovechamiento positivo que en la Escuela puede y 
debe tener el elemento competitivo, que sin duda tie
ne la relevancia y una trascendencia enorme en la so
ciedad actual, pero con frecuencia mal entendido. 

Existe una concepción pedagógica de la competi
ción, que conviene en todo momento definir y aclarar, 
en una dimensión totalmente contrapuesta a los des-
viacionismos y usos equívocos donde se apuntalan 
unas elecciones, y marginación como consecuencia, 
despiadada y aplastante entre los individuos, en dife
rentes órdenes en ambientes sociales y profesionales 
de la vida. 

Diferentes autores han tratado el tema de la com
petición en el trabajo de clase de Educación Física, 
formándose posturas encontradas a favor y en contra 
de su uso educativo. Las opiniones que hablan de su 
efecto negativo, vienen a desproveer al deporte de su 
esencia misma. El profesor Sánchez Bañuelos afirma 
que «el espectáculo lúdico—competitivo es un ele
mento incardinado desde siempre en el proceso natu
ral de interacción social del niño, y por tanto, no pue
de ser ignorado ni rechazado dentro de un correcto 
planteamiento didáctico». 

A diferencia del trabajo del aula, donde general
mente sólo se emplea la capacidad cognoscitiva, la 
Educación Física es más integral, con una implanta
ción global de alumno de tipo físico, cognoscitivo y so
cial, promoviendo valores que en general coinciden 
con la vida del niño. Se puede decir que el elemento 
ludico—competitivo es un factor con una potenciali
dad educativa enorme en esos tres ámbitos simultá
neos de trabajo. 

De todos es sabido los beneficios físicos y de tipo 
socio—afectivo que conlleva la actividad física y la 
práctica deportiva. Pero generalmente se subestima 
el valor cognoscitivo que, en la práctica del deporte de 
asociación, se desarrolla un amplísimo trabajo metal 
en la situación real del juego y en la formación de una 
estructura cognoscitiva de las conductas motrices 
aprendidas. El jugador tiene que adaptar continua
mente su conducta motriz en relación a una gran se
rie de factores externos de los que obtiene informa
ción. 

Pongamos un ejemplo: a un centrocampista de fút
bol que está avanzando hacia la portería contraria se 
le presenta una gran cantidad de alternativas que es
coger (mecanismo de decisión): dirección en la pene
tración, conducción, paradas, pase, cintas, regate, 
lanzamiento, etc..,. cuándo, cómo... encontrándose 
una amplia gama de respuestas ante la ejecución mo
triz (mecanismo de ejecución). Pero antes de esta si
tuación del jugador, éste habrá recibido una informa
ción básica para su análisis, a) Mecanismo percepti
vo: dominio y amplitud del campo visual: el jugador 
debe observar en todo momento lo que ocurre en su 
campo visual próximo y lejano, así como procurar que 
éste sea lo más amplio posible, b) Percepción espa
cial: conocimiento de las distancias del jugador a los 
elementos de juego, conocimiento de las distancias 
entre estos elementos, posiciones y situaciones de los 
compañeros de los contrarios, c) Percepción del movi
miento: el jugador toma conciencia de hacia dónde se 
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mueven los diferentes elementos del juego (compañe
ros, adversarios y balón) y a qué velocidad lo hacen, d) 
Percepción de la motricidad propia: el jugador debe 
tener conciencia de su propia situación (estado de 
equilibrio, posición de los distintos segmentos, e t c . ) . 
Tras el ya explicado trabajo perceptivo y de toma de 
decisiones, debe pasar el menor tiempo posible desde 
la decisión de actuar de una forma determinada a la 
actuación en sí. Si no ocurre así la situación se ha po
dido modificar y, por tanto, deja de ser correcta la eje
cución. También se evitará una posible anticipación 
del contrario. A nadie se le oculta lo complejo de la to
ma de decisión del jugador en dicha circunstancia y 
la capacidad de resolución mental que debe activar. 

El binomio cooperación—competición se encuen
tra en la base de la vida misma y de la supervivencia 
del hombre como individuo y como especie. Por tanto, 
debe ser incluido en todo planteamiento didáctico de 
la Educación Física. Sin embargo, deberá estar de 
acuerdo con una progresión que tenga en cuenta con
sideraciones de edad y madurez intelectual para su 
aplicación. La competición deportiva aconseja su im
plantación a partir de los 9 — 10 años, actuándose a 
edades más tempranas con un diseño de juegos y acti
vidades lúdico—motrices que respondan a la premisa 
de «ser capaz de cooperar», como camino previo y 
adaptación al desarrollo físico —intelectual del niño. 

El elemento competición se introducirá progresi
vamente de acuerdo a las siguientes fases : a) El me
dio como reto, b) Mejorar a otros en la superación del 
medio, c) Superación directa del adversario. Se debe 
evitar, en la competición deportiva escolar y extraes-
colar, las desmesuras y vicios que afectan al deporte 
espectáculo y a la alta competición, aprendiendo a 
respetar al contrario y a conocerse y aceptarse mejor 
tomando conciencia de sus limitaciones. Las reglas 
de juego deberán adaptarse al potencial de las edades 
en juego y nunca trasvasar, tal cual, el reglamento 
adulto a la Escuela. Las normas deben reforzar en los 
niños comportamientos de convivencia y respeto mu
tuo, y en los deportes de asociación los valores de coo
peración y trabajo en equipo. 

Otro aspecto importante que cuidar sería el de la 
erradicación de los prejuicios en contra de la coeduca
ción en la práctica deportiva, promoviendo normas 
que limen las diferencias que a priori existen entre 
chicos y chicas debido al trasfondo cultural y a la 
transmisión de clichés sexistas. La práctica deporti
va polivalente en la Escuela permite a todos escoger 
en el futuro alguna actividad deportiva o actividad 
adaptada a la propia personalidad, independiente
mente de la disponibilidad física, el interés de los pa
dres o el bombardeo de los medios de comunicación. 

En los ambientes extraescolares, con frecuencia, 
se produce un proceso de mimetización de la competi
ción profesional. Dice Loisel: «una excesiva especia-
lización puede restarle al deporte y a los plantea
mientos competitivos su valor educativo». Por ejem
plo, la posición perpetua de portero para un niño de 9 
años, sería una determinación improcedente. Lo nor
mal sería que este puesto fuera rotativo entre todos 
los jugadores del equipo. 

El trabajo deportivo en las primeras edades debe 

Deporte escolar en Bácor. Khortés. 

orientarse hacia contenidos propios de la Educación 
Física de base (conocimiento del esquema corporal, 
desarrollo de la laterelidad, educación de la actitud, 
tema posturales, coordinaciones generales y segmen
tarias, percepciones y estructuraciones espacio — 
temporales...), además de los aspectos deportivos pro
pios adaptados a esas edades. 

No es, a la postre tan importante la precisión y el 
rendimiento en su técnica de ejecución, como el que 
la actividad en conjunto resulte motivante y diverti
da, y que a través de ella el niño adquiera hábitos y 
actitudes saludables. En definitiva, hay que hacer va
ler, en la Escuela y fuera de ella, la importancia de 
determinados planteamientos didácticos en la 
Educación Física, que ayudan inigualablemente a la 
formación integral del alumno como persona. 
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comarca 
Cogollos de Guadix 

El día 13 de diciembre tuvo lu
gar en esta localidad del Marque
sado un interesante torneo de 
brisca con la participación de to
dos los pueblos pertenecientes a 
la Mancomunidad Cultural del 
Marquesado—Zalabí. La lucha 
por conseguir el triunfo fue larga, 
algo más de seis horas hicieron 
falta para saber qué localidad se 
proclamaría vencedora; a la pos
tre fue Ferreira, con un equipo 
compuesto por Francisco Tenorio 
Reyes, Antonio Fornieles Romero 
y Francisco Reyes Vallecillos, 
quien se llevó el gato al agua. En 
segundo lugar, La Calahorra, con 
Manuel Requena Aguilera, José 
María Gallego Marchet y Juan 
José Morales Romacho. Quedan
do terceros los de Aldeire con An
drés Lorente Montes, Juan Garri
do Medina y Amador Espinar Ro
mero. 

El campeonato fue patrocina
do por Talleres Fernando Rodrí
guez, Agencia Oficial Lada de 
Guadix, contó con una amplia 
participación del Ayuntamiento 
de Cogollos y fue coordinado por 
el Animador Cultural del Mar
quesado—Zalabí, Francisco C. 
Sánchez. 

La Calahorra 

Este Ayuntamiento ha solici
tado al Banco de Crédito Local y 
a la Junta de Andalucía un crédi
to de 5.000.000 de pesetas para la 
restauración del Ayuntamiento, 
que como hemos noticiado ya des
de estas páginas se encuentra en 
ruina desde hace algún tiempo. 
Este se va a acoger al acuer
do 23/4/91 referente a la línea de 
financiación privilegiada. 

En otro orden de cosas, han si
do rectificadas en sus errores ma
teriales las normas subsidiarias 
que regirán en esta población. 

El coeficiente del recargo mu
nicipal sobre el Impuesto de Acti
vidades Económicas será en este 
municipio del 1,4. 

Preparativos para 
el Pantano del 
Peñón de los 
Gitanos, 
de Francisco 
Abellán 
o de La Peza: 
perforando 
la montaña para 
desviar 
el río Fardes 
durante la 
construcción 
de la presa. MSM. 

La Peza 

Se ha recibido información, 
por parte de la Consejería, de la 
apertura para principios de 1995 
de una nueva carretera que uni
ría la autovía del 92 con el acceso 
a Sierra Nevada por la zona nor
te. La carretera, que aprovechará 
tramos ya construidos y algunas 
pistas forestales, partirá de Pinos 
Genil hasta al pantano de Quén-
tar, para continuar en dirección 
al Tocón, Peñón de los Gitanos, 
La Peza y Graena aproximada
mente. La idea pretende conse
guir un acceso a Sierra Nevada 
para los visitantes del Levante 
sin necesidad de llegar a la capi
tal granadina. 

Las Fiestas del año 1992 en es
ta localidad se celebrarán: el 24 
de abril, viernes, festividad de 
San Marcos, y el día 9 de octubre, 
también viernes, en honor del 
Cristo de la Misericordia. 

Se ha solicitado al I N E M la 
homologación de un curso de In

formática para que sea impartido 
en esta localidad. 

Se aprueba por unanimidad 
proponer ante la administración 
el embovedamiento de los ríos Es
pique y Morollón, para la cons
trucción de la circunvalación; con 
ello se evitaría tener que expro
piar terrenos para dicho fin. 

En Pleno y por unanimidad se 
acuerda que en el futuro se deno
minará Pantano de la Peza a lo 
que antes se denominaba Panta
no Francisco Abellán, la corpora
ción considera que de esa forma 
se identifica de una forma mas 
generalizada al pantano con el 
pueblo de La Peza. 

Contando este Ayuntamiento 
con medios materiales y persona
les suficientes para realizar las 
obras de la Casa de la Cultura, se 
acuerda solicitar que ésta sea ad
judicada al mismo por adminis
tración. También se acuerda soli
citar una Escuela—Taller o Casa 
de Oficios para la reconstrucción 
de los torreones del Castillo. 

36 (M-dJ 



Benalúa de Guadix 

En esta localidad han sido 
aprobadas las modificaciones de 
las Ordenanzas Fiscales, quedan
do expuestas al público para posi
bles reclamaciones. 

Han sido creadas y compues
tas las Comisiones Informativas 
siguientes: Servicios Generales, 
Urbanismo, Bienestar Social, Ha
cienda y Personal, Medio Am
biente y Cuentas. 

Se ha recibido de la Delega
ción Provincial de la Consejería 
de Economía y Hacienda de Gra
nada, la notificación a este Ayun
tamiento de la concesión de una 
subvención para la construcción 
de una nave industrial en este 
municipio, El pleno, reunido en 
sesión extraordinaria, acuerda 
aceptar la citada subvención en 
las condiciones establecidas por 
el Consejero de Economía y Ha
cienda expediente 11/420/NV/91, 
de fecha 01.10.91. 

Diezma 

Se han recibido en esta locali
dad, para la reforma de su Ayun
tamiento 13.000.000 de pesetas. 
El Pleno, reunido en sesión extra
ordinaria, acuerda estimar como 
desproporcionada esta cantidad 
para el fin que ha sido liberada, 
repartiéndola a su vez de la si
guiente forma: 8.500.000 para el 
Hogar del Pensionista, 3.000.000 
para la construcción de nichos en 
el Cementerio y 1.500.000 para 
la reforma del Ayuntamiento. 

Se ha vuelto a solicitar la Pis
cina Municipal, así como un 
Campo de Fútbol y una nueva 
Pista de Tenis, ya que la existen
te se encuentra totalmente dete
riorada por lo inadecuado del te
rreno. 

Vülanueva 
de las Torres 

En pleno se acuerda adquirir 
por el precio de 1.800.000 pesetas 
dos fanegas de tierra en el paraje 
denominado Terrera Blanca, des
tinadas a la ubicación de una 

planta depuradora de aguas resi
duales. Esta adquisición se finan
ciará con un crédito extraordina
rio. 

Dentro de la lucha contra el 
paro en esta localidad, se intenta
rá paliar el desempleo con la re
cogida de esparto, 2 a fase de 
1991, y con la reparación y man
tenimiento de la pavimentación 
de las calles. 

Dehesas de Guadix 

Esta localidad acuerda por 
unanimidad solicitar a la Conse
jería de Agricultura de la Junta 
de Andalucía, la inclusión de De
hesas de Guadix en el programa 
de Reforma Agraria. 

Viendo cercana en el tiempo 
la finalización de las obras del 
Hogar del Pensionista, esta cor
poración acuerda por unanimi
dad sean confeccionadas las nor
mas reguladoras para la contra
tación del arrendamiento del ci
tado centro. 

Cortes y Graena 

Las Fiestas de esta localidad 
en el año 1.992, se celebrarán los 
días 13 de junio, festividad de San 
Antonio, y el 10 de agosto, festivi
dad de San Lorenzo. 

En otro orden de cosas, se 
aprueba la disponibilidad de los 
terrenos cedidos por Aguas Ter
males de Graena S.A., sitos en los 
Baños, con la finalidad de cons
truir un Hotel para el Balneario, 
facultando el pleno al Sr. Alcalde 
para la tramitación y ejecución 
que sean necesarias en esta la
bor. 

Se acuerda solicitar de la Con
sejería de Obras Públicas y Urba
nismo de la Junta la designación 
del municipio de Cortes y Graena 
de actuación preferente en reha
bilitación a los efectos de obtener 
las ayudas establecidas para 
obras de conservación y mejora 
de viviendas. 

Ha sido creada la ordenanza 
reguladora de precios públicos 
para la prestación de ayudas a do
micilio, quedando como sigue: 

por servicios de Asistencia Profe
sional, 777 pts la hora; por sumi
nistro de comida a lo concedi
do, 800 pts día; por lavado y seca
do de ropa, 170 pts kilo. 

El Consejo de Administración 
de la Caja General de Ahorros ha 
concedido al Ayuntamiento de 
Cortes y Graena una subvención 
de 150.000 pesetas para la Sema
na Cultural y otra de 100.000 pa
ra la programación de un viaje a 
las cuevas de Nerja. 

Han sido recibidas también 
dos subvenciones por un valor to
tal de 300.000 pesetas por parte 
del IASS para el equipamiento y 
mantenimiento del Hogar del 
Pensonista. 

Panorámica de Graena. Picaro. 
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Alquife 

Siguiendo el hilo de lo ante
riormente publicado en la com
plicada dimisión del Alcalde de 
esta localidad, Jesús Valenzuela, 
y de varios de sus concejales, 
aclarar que de las mismas la úni
ca que se ha mantenido como tal 
ha sido la de Benito Molina Medi
na, ya que todos los demás han so
licitado su reingreso en el Ayun
tamiento incluido el hoy ex—al
calde Jesús Valenzuela, quien en 
su escrito de vuelta solicitaba 
también su alcaldía. 

Esta Alcaldía, al parecer y 
después de unas bastante proble
máticas reuniones del Pleno del 
Ayuntamiento, ha ido a parar a 
manos del que podríamos llamar 
parte opuesta del conflicto, Sera
fín Cobo. 

Vistos los acontecimientos, la 
oposición de Alquife, tras la elec
ción del nuevo alcalde, convocó 
una rueda de prensa de la que sa
camos declaraciones como las si
guientes: 

«La Alcaldía de Alquife hoy es 
vergonzosa». «A l Partido Andalu-
cista le falta madurez política en 
el Ayuntamiento de Alquife». 
«Alquife merece más respeto». 
¿Qué tiene el sillón de Alcalde de 
Alquife para que dentro de un 
mismo partido existan estas pele
as?» «¿Qué estabilidad política 

Barrio Fuensanta de Alquife. Picaro. 

tiene Serafín?». «Esto no es un 
circo y seguro que, si lo montára
mos, nos crecerían los enanos». 
«Jesús para poner la dimisión lla
mó a todos los medios de comuni
cación disponibles, ¿por qué no lo 
hizo también cuando pensó lo 
contrario?». Jesús tiene un pro
blema: cuando asiste a un entie
rro le gustaría estar en el puesto 
del muerto»... 

La visión de la oposición sobre 
el tema es que Jesús, en su afán 
protagonista, presenta la dimi
sión esperando que por ello se 
acabe el mundo; el tema se le es
capa de las manos y cuando ve 
que está perdiendo la Alcaldía 
usa la marcha atrás. Su grupo po
lítico, que espera impaciente que 
a Jesús se le pase la rabieta, deci
de, para seguir el curso de la ley, 
renunciar uno por uno a la Alcal
día, hasta que por rotación ésta 
vuelva al mismo Jesús. Pero al 
parecer Serafín no opina lo mis
mo, y cuando le llega el turno de 
renunciar dice que no, que Alqui
fe ya tiene Alcalde. 

En ese momento su grupo 
pierde los estribos y en mitad de 
un pleno intentan convencerle pi
diendo un receso. En este receso 
se producen en el despacho de la 
secretaria del Ayuntamiento vo
ces, golpes y rotura de cristales; 
pero todo es inútil, Serafín quiere 
conservar lo que ya tiene en la 

mano e impone una condición a 
Jesús: que él se eche las culpas de 
todo lo ocurrido con anterioridad 
en el Ayuntamiento con referen
cia a la división y la dimisión; con 
esta condición Serafín cree que... 
Pero no, Jesús hace lo que se le pi
de, inculpándose públicamente 
de lo sucedido. Sin embargo, aun 
así Serafín se aferra a lo que por 
ley ya le pertenece. Finalmente, y 
ante la posibilidad de que la Al
caldía caiga en manos de la oposi
ción, el Grupo Andalucista deci
de votar Serafín. 

Lanteira 

Encuentro 
Juventud—Ayuntamiento 

Con buen criterio, a finales de 
noviembre se celebró en el Ayun
tamiento de Lanteira un encuen
tro en el que participaron más de 
50 jóvenes junto con el Alcalde de 
la localidad, Gonzalo Beas, la 
Asistenta Social de la zona, Mi-
guelina Delgado, y el Educador 
Social de la Comarca de Guadix, 
Paulino Vico. 

Interesante encuentro en el 
que, después de hacerse una en
cuesta a la juventud presente, en 
la que figuraban una serie de pre
guntas dirigidas a las aficiones e 
inquietudes personales, se pasó a 
lo que podríamos llamar un in
tenso debate, poniéndose encima 
de la mesa temas como el asocia-
cionismo, el cooperativismo, las 
posibilidades de acometer por 
parte del Ayuntamiento y por ini
ciativa privada algunos puestos 
de trabajo, ocio, etc. 

En definitiva, de esa reunión 
todo cuanto se debatió se puede 
asegurar que no tiene desperdi
cio, sin lugar a dudas fomentar 
actos como éste, llevaría a nues
tros jóvenes a interesarse un poco 
más por el futuro, ya que si algo 
les falta es la información nece
saria para autoconvencerse de 
que también pueden acceder a él, 
ellos son conscientes de que aun
que en principio se les presenta 
sombrío, lo que tienen por delan
te es su propio porvenir. 
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Educación de Adultos: 
Gastronomía 

También en Lanteira se cele
bró en la misma fecha una con
centración gastronómica en la 
que se presentó repostería de la 
mayoría de los pueblos de la zona. 

El Coordinador Cultural de 
Marquesado—Zalabí, en contacto 
con Educación de Adultos y con la 
colaboración del Ayuntamiento 
de Lanteira y del lo de Abril de 
Guadix, que donó las placas con
memorativas, programó este ac
to, que resultó ser todo un éxito. 
En él se presentaron los siguien
tes postres: 

Lanteira: peras al vino, calos
tros, calabaza en dulce, mem
brillo, miel de tapaculos, roscos 
de Lanteira y flan de huevo y 
leche. 

Dólar: puding de fruta, leche 
frita, tarta de requesón, huevos 
moles con natillas y huevos moles 
con canela. 

Albuñán: flan con bizcochos, 
tarta de almendras y tarta de 
flan de chocolate (esta localidad, 
que por temas que no vienen al 

caso no pertenece a la Manco
munidad Cultural, fue recibida 
con los brazos abiertos en calidad 
de invitada). 

Jerez del Marquesado: potaje 
de bolones de castaña, voladillos 
de leche y confitura de frutas. 

Ferreira: potaje de bolones y 
arroz con flan y leche de al
mendras. 

Alcudia: leche frita y natillaa 
Aldeire: un suculento plato a 

base de almendras llamado «bé
same bien» y leche frita. 

La Calahorra: voladillos de 
calabaza y huevos falsos. 

Exfiliana: tarta de limón con 
trufas. 

Entrevista a Víctor de la Oliva 

Víctor de la Oliva, padre, 
en el H Encuentro. Picaro. 

Hace unos veinte años salía de 
Purullena Víctor de la Oliva, mé
dico, jubilado en la actualidad y 
que reside en Gavá, donde fijó su 
residencia allá por los años 70. 
En la ciudad donde ejerció tantos 
años han querido mostrar su 
agradecimiento a la labor de esa 
etapa y el Ayuntamiento en pleno 
acordó recientemente dar su nom
bre a una calle de la ciudad. Por 
este motivo y aprovechando nues
tra visita a la comarca del Bajo 
Llobregat, donde vive, hemos que
rido que nos muestre su opinión 
al respecta 

Tenemos que decir que muy 
emocionado ha contestado breve
mente a nuestras preguntas. 

-¿Qué va a significar para 
usted el homenaje que le van ha 
hacer en la ciudad de Purulle
na? 

—Tengo que estar muy agra
decido a ellos, ya que yo lo que he 
hecho siempre ha sido cumplir 
con mi deber durante 22 años, por 
lo que tengo que darles las gra
cias a todo el pueblo y a la corpo
ración municipal yo, que creo que 
es inmerecido. 

-¿Por qué cree que le han 
concedido ese premio? 

—No lo sé, porque yo siempre 
me he volcado con ellos y he cum
plido con mi deber. 

—¿Cree que los ciudadanos 
de Purullena se van a sentir 
identificados con ese homena-
je? 

—Creo que sí, allí me aprecia 
mucha gente y allí nacieron mis 5 
hijos y yo por supuesto le estoy 
agradecido al pueblo, ya que allí 
empecé prácticamente mi vida. 

—¿Qué le supuso por aquel 
entonces salir del pueblo donde 
había dado sus primeros pasos 
profesionales? 

—Nos costaron lágrimas, pero, 
por circustancias especiales, pa
ra la situación de mis hijos no tu
ve más remedio que salir de allí, 
a pesar de todo dejé buenos re
cuerdos y buenos amigos. 

—¿Cómo ve los encuentros 
que se están celebrando de Gua
dix y Comarca? 

—Creo que esto se debe conti
nuar, este año ha venido más gen
te que el año pasado y de todos los 
puntos de Cataluña, hay gente 
que no había visto desde hacía 30 
años. Debemos unirnos los que 
estamos emigrados y que no se 
pierdan los lazos, ya que, aunque 
queramos a Cataluña, aquello es 
nuestra tierra al fin y al cabo. 
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Teatro 
«Yatagán» 

Dora Hernández 
Pepe Gallego 
Paco Cristóbal 

Grupo Yatagán. 

Debe de haber tres motivos 
unificados para que una pequeña 
compañía y un espectáculo se 
arranquen, sobre todo si se trata 
de un espectáculo que aspira a re
cabar la atención de cuantos 
aman el teatro. 

El primero de ellos es la ape
tencia de hacer un teatro diferen
te, alejado de los públicos colise
os, un teatro neocateto que aspira 
a deshacerse de la manta zurri-
panta, y refrescar el ambiente. Y 
esto no es nuevo, es evidente que 
existe una voluntad de transfor
mación, de actualización de las 
formas y los fondos teatrales. 

Otro de los motivos debe de ser 
el texto. Decía el autor de la obra, 
José Luis Alonso de Santos, con 
respecto a la ponencia «Un docu
mento para el debate», de Salva
dor Távora, que «en un texto tea
tral hay que ver también el valor 
de las acciones externas e inter
nas que las palabras generan, sus 
latidos y finalidades y todo el va
lor teatral de que están recubier
tas por la intencionalidad del au
tor». 

No es que «Yatagán» identifi
que el teatro con la literatura 
dramática, nada más alejado de 
la realidad, pero en este caso con
sidera que el texto de Pares y Ni-
nes rene las condiciones idóneas 
para ser puesta en pie. 

¿Pretensiones?... Pocas. Diver
tir, apoyar la mera expresión tex
tual para así aproximarla al tea
tro. 

Y porque como decía otro hom
bre de teatro, Antonin Artaud, 
«En la sensación se toma lo que 
llega. En el sentimiento se inter
viene». Y creo que aquí está la úl
tima motivación, el sentir del te
atro, el no poder curarse de esa 
enfermedad que suele padecer la 
farándula. 

No nos planteamos la defini
ción de «Yatagán», porque casi 
nunca correspondería con lo que 
significa, «especie de sable o al-
fange usado por árabes y turcos», 
sabemos que algo se nos anticipa, 
pero el grupo no ha empezado aún 
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a cocinar teatro, de modo que es 
como si tuviéramos el nombre del 
guiso pero sin el guiso. 

¿De dónde venimos? 
Pepe Gallego, del teatro inde

pendiente, desarrollado desde ha
ce muchos años en una labor par
ticular en el ambiente cultural. 
Potenciando, desde sus montajes 
e interpretación, la escena del 
Certamen Teatral Marquesado. 

Paco Cristóbal hace teatro 
desde la dramaturgia, y es autor 
además. Es igualmente pilar im
portante en el Certamen Teatral 
del Marquesado y en la Actuali
dad es Coordinador Cultural del 
Marquesado—Zalabí. 

Dora Hernández, de la Escue 

Francisco Hernández 

Dora Hernández Montalbán, 
actriz de TVE, titulada por la Es
cuela Superior de Arte Dramático 
y Danza de Córdoba, realiza ac-
tuamente diversas actividades de 
las que destacamos: Cursos de 
verso en el proyecto Piamonte, con 
Emilio Gutiérrez Coba. Estudio 
dirección con William Layton en 
Madrid durante dos años conse
cutivos. Interpreta el papel de la 
señorita Julia, de August Strin-
berg. Funda el grupo de teatro 
«Imaginatelón», con quien reali
za en Córdoba «Monólogos», de 
Darío Fa Colabora en teatro in
fantil con «El globo rojo», compa
ñía para niños, y con los títeres de 
«Okarino Trapisonda», ambas en 
Madrid; en la misma ciudad par
ticipa en «Antígona cerda», de 
Riaza, con Santiago Nogales. 

Su presentación en Televisión 
Española fue en Madrid en 1990 
con la serie de televisión «Los feli
ces ochenta», en el episodio «El 
ocio», cuyo realizador fue Antonio 
Arévalo. 

Es miembro fundador del «Co
lectivo SustarÍM de Guadix des
de 1984. Lo último realizado ha 
sido como directora del Taller de 
Teatro de la Mancomunidad de 
Municipios Aldeire Valle del Za-
labíy Cogollos. 

Nos va contestando, Dora, con 
los ojos puestos en tres ciudades, 
«Guadix me duele; de Madrid, no 
se va al cielo, y Córdoba es una 
ciudad preciosa». 

la Superior de Arte Dramático en 
Córdoba, del Madrid del Oso y el 
Madroño. 

En cuanto a la obra Pares y 
Nines, su autor José Luis Alonso 
de Santos ya lo dijo todo: ¡Ah, el 
amor! Dulce enemigo, enferme
dad contagiosa que puede entrar 
por cualquiera de nuestras aber
turas y salientes hasta llegar al 
cuarto oscuro del corazón. Ha 
causado a la humanidad doliente 
más felicidad y más sufrimiento 
que todos los demás inventos jun
tos con que nos ha dotado natura 
para evitar el aburrimiento. Ha 
sido muy cantado por los poetas, 
ha causado más guerras que Feli
pe II y es responsable encima de 

- E l teatro. 
—El teatro para mí, además de 

una profesión, es una mejor ma
nera de existir, desde él se vive. 
Pero también es una gran menti
ra que hay que hacerla viva en el 
escenario, con la técnica siendo a 
veces un obstáculo que hay que 
superar. El aplauso se da cuando 
el receptor opina que hay un men
saje que ha captado, aceptado in
cluso cuando es polémico. Es una 
satisfacción que recibimos los ac
tores como recompensa a nuestro 
trabajo y que no puede ser susti
tuida por lo material. A veces me 
han preguntado por la profesión 
dramática, se dice de los teatre
ros, saltimbanquis, tirititeros, in
térpretes, actores, directores, yo 
prefiero la denominación, para 
mí, de actriz. Porque implica una 
responsabilidad individual y co
mo consecuencia, experiencias 
que sólo se pueden tener desde la 
perspectiva de este arte. En tea-

que estemos aquí, luchando cada 
día con el tigre que llevamos den
tro y los que esperan fuera para 
completar la faena. Como un niño 
perverso y glotón goza con lo pro
hibido y nos patea por dentro 
cuando no le damos los dulces 
apetecidos. 

Se han dicho muchas cosas de 
él a lo largo de los tiempos, para 
al final saber tan pocas: que es
cuece como el alcohol en las heri
das, y que viviendo con él nada es 
cordura, mas es locura vivir sin 
vivir en él. 

En fin: Esto es amor. Quien lo 
probó, lo sabe». 

tro nunca se piensa en singular, 
siempre se piensa en plural: de
trás de una actriz hay actores, 
técnicos y también un público. 

—El taller del Marquesado. 
—Yo me vine de Madrid para 

realizar esta tarea pedagógica 
con el objeto de crear un taller es
table para una supuesta afición 
teatral. Enseño técnica e inter
pretación. Con Pepe Gallego, Pa
co Cristóbal (el coordinador cul
tural del Marquesado) y yo mis
ma pondremos en escena próxi
mamente «Pares y Nines», de 
Luis Alonso Santos, como grupo 
independiente, denominado Tea
tro Yatagán. 

—Los títeres. 
—El títere se queda con la 

energía que el actor o titiretero 
derrama en ellos para que la de
vuelvan como seres casi vivos. 
Están unidos al origen sagrado 
del teatro. Mi experiencia con tí
teres fue muy interesante, vi que 
los niños exigían más del muñeco 
que del actor, porque creen más 
en el muñeco como si fuera un ser 
real. 

—El Colectivo Sustari. 
—De vez en cuando se nos es

cucha en Guadix, pero debería
mos gritar mucho más fuerte. Es
toy preparando «Paisaje con Ar
gonautas», de Hernest Muller pa
ra nuestro homenaje, en la casa 
de Cultura de Guadix, a Pedro 
Antonio de Alarcón. Si bien la 
Concejalía de Cultura ha suspen
dido el acto poético homenaje a 
Pedro Antonio, que el Colectivo 
Sustari iba a ofrecer al pueblo de 
Guadix en el mes de diciembre. 

Entrevista a Dora Hernández 
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Exposición de fotografías 
de Jesús Valverde 

La figura de Pedro Antonio de 
Alarcón y el mundo que le rodeó 
ha sido el tema tratado en esta 
exposición dedicada al poeta y no
velista accitano en el I Cente
nario de su muerte, y que durante 
los días 7 al 15 de diciembre 
patrocinó el área de Cultura del 
Ayuntamiento de Guadix en la 
Casa de la Cultura. 

Procedentes de las valiosas 
placas o negativos del archivo 
fotográfico artístico histórico de 
los profesionales aceítanos Val-
verde (padre e hijo) procede esta 
retrospectiva colección de repro
ducciones fotográficas que si de 
por sí ya tienen un valor artístico 
en cuanto al positivado de las 
mismas y su reproducción, mu
cho mayor es el valor histórico; 
ya que nos muestran la figura de 
Alarcón en varios retratos perso
nales perfectamente presentados 
y realizados durante varias eta
pas de su vida. Nueve son en total 
los Retratos de medio cuerpo en 
tamaño de 50x60 que represen
tan el busto de Alarcón, algunos 
con márgenes difuminados en po
se generalmente de perfil o tres 
cuartos, vestido de paisano según 
la costumbre de la época, con uni
forme militar, e incluso con va
rias condecoraciones y falda. 

Damas y familia de Alarcón es 
otro apartado de esta muestra en 
donde aparecen los familiares del 
novelista vestidos según el gusto 
de la época. Otra sección es la 
correspondiente a los Amigos de 
D. Pedro en un total de diez repro
ducciones. 

De sus escritos aparecen re
producidos como si de la portada 
de un libro manuscrito se tratase 
la novela 227 El sombrero de tres 
picos del bachiller en Filosofía y 
Teología. 

Muy valiosa históricamente 
es la fotocopia de Noticias de 
Marruecos, así como la de la 
portada del número uno de El Eco 
de Tetuán fechado el 1 de marzo 
de 1860. 

Otro manuscrito lo forman 
Los parentescos galería de afec
tos en donde en forma de árbol 

José Fernández Olea 

genealógico y por orden cronoló
gico aparecen los distintos grados 
familiares. 

Entre las fotos de grupos de 
amigos, existe una muy original 
donde aparece nuestro personaje 
con indumentaria moruna senta
do en el suelo. Un valioso grabado 
reproduce la Imprenta de Tetuán 
donde «se tiró» (así reza textual
mente en el mismo) El Eco de 
Tetuán. 

Un grupo aparte lo forman 
dentro de la misma exposición los 
objetos personales como su 
Escritorio, fotos del Despacho o la 
Sala de estar en su casa de 
Madrid. Curiosa es la fotografía 
que muestra una jaula y parte del 
casco de una bomba que hirió a D. 
Pedro. (Nota de la Redacción: 
Esta fotografía, junto con otra del 
despacho y un retrato de már
genes difuminados aparecieron 

sin pie de foto en las páginas 20 y 
21 del número anterior de 
Wadi-as). 

Muy interesantes también 
son las fotos de las cuatro cari
caturas que se exhibieron, una 
firemada bajo el pseudónimo de 
Mecáchis a cuyo pie figura la 
siguiente quintilla: 

Mil novelas escribió 
que le dieron fama y nombre 
y un día que se enfadó 
le hizo adquirir más renombre 
«El Escándalo» que dio. 

Atractiva también la carica
tura que figuraba en esta mues
tra original de Manuel Luque y 
texto de Eusebio Blasco. Otra 
original caricatura de Ricardo 
nos muestra a Pedro Antonio ves
tido de obispo frente a la Acade
mia Española con El escándalo 
bajo el brazo y con un rosario en
tre las manos en actitud orante. 

Curiosas son también las dos 
fotos de los Mapas de las Alpu-
jarras con todos sus detalles y 
accidentes geográficos realizados 
a lápiz por nuestro autor en una 
curiosa escala: «en leguas de 20 
al grado» o lo que es igual al tra
yecto realizado durante una hora 
de camino. 

Se completa la exposición con 
la reproducción de un Pergamino 
del Instituto Pedro Antonio de 
Alarcón al presidente de la Repú
blica que en realidad es un canto 
Canto a la Libertad figurando en 
el mismo la foto de pedro Antonio 
de Alarcón en el ángulo superior 
izquierdo y en el inferior derecho 
la Catedral y el escudo de Guadix 
todo ello rodeado de rosas. 

Todas las obras mencionadas 
donde se conjuga lo artístico con 
lo histórico son valiosas repro
ducciones de sus originales en 
cuanto a su ejecución y suma
mente expresivas por su conte
nido que encajan perfectamente 
dentro de los actos conmemo
rativos y que nos han ayudado sin 
duda a todos a conocer un poco 
más (ahora gráficamente) a quien 
fue nuestro insigne paisano Pe
dro Antonio de Alarcón. 
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S o p a d e L e t r a s 
José Gallego 

En cualquier dirección, pero 
siempre en línea recta, localizar 
TRECE apellidos muy conocidos 
en nuestra genealogía. 

Con las letras sobrantes apa
rece una reflexión de Unamuno. 

1 0 1 1 1 2 1 3 1 4 1 5 1 6 1 7 

a 
b 
c 
d 
e 
f 
I 
h 

k 
1 

• i 

n 

L A 
D A 
F U 
N A 
U E 
R V 
Y L 
R E 
E E 
E R 
R E 
I S 
E C 
D F 

S N Z E 
N D E S 
O E R Z 
C L A I 
R S D E 
A I C I 
L E 
A S 

C R 
M I 

N Q U E 
L D R A 
C O N T 
MR P A 
E H O E 
A E N L 

N I T R 
D Z E P 
A N Y E 
C I E R 
P O N E 
O D E Z 
O P E O 
E D N T 
N B US 
M I R E 
R E R A 
B U S C 
L A I C 
Z A A V 

A ME C 
L A V I 
T U E R 
N C I A 
G A A V 
E L I L 
S Ñ HO 
O R A S 
C A N L 
Z A C D 
S H L L 
E A N D 
R A G A 
E R D A 

E S I 
D A T 
C R E 
I A Q 
L S E 
A A S 
E MB 
D C R 
L A V 
A P O 
I A M 
DE H 
E V I 
MD -

¿Sabrías adivinar 
a qué corresponde esta 
fotografía tomada en la 
comarca de Guadix?M SM. 

Solución a la 
Sopa de Letras 

«pBpjOA B[ ua 
BpiA b ¡ oqoaq ap ireosnq ' b u i s i u i 

Bjja jod pr?pj3A TB\ uBosnq anb 
uaoja SBĵ uaim 'sajqmoq soj A 
'sEjja ap opiAjas (B Bímod as anb 
b Bpuap B[ b uaojan} Á " uBzaanj 
BpiA b j ap sapBpisaoau SBq» 

:ounuii?uQ ap osi?jk>j 

o u i a i j j , * q¿T 

zaiuuB̂ r •+ fe. 
paaoj »• ¿8 
™*9d a q o x 

Bapreipa^ t u q t 
zauí̂ JB^ BgT 

zadoT v fe 
BpjBf) • mgx 

zapuBujâ  > ug 
z b i q > ag 

BDaqo y fgT 
SBjaâ uoQ -« jjg 

U030BIV T qg 
:sopi[[ady 
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deportes 

Preolímpicos 
en Guadix 

José María Molas 

Han pasado el mes de diciem
bre en nuestra ciudad atletas can
didatos a participar en la Olim
piada de Barcelona, como Daniel 
Plaza, Faustino Ruiz y Manuel 
Alcalde. Aprovechando las bue
nas condiciones que ofrecen las 
tierras del Marquesado, han esta
do corriendo a un ritmo de 25 a 35 
kms marcha diarios bajo la direc
ción de Moisés Llopart, prepara
dor nacional. 

Nos cuenta el propio Moisés 
Llopart, padre del atleta Jordi 
Llopart, en un receso en el Hotel 
Comercio de Guadix, que tienen 
ahora un programa bastante 
apretado de preparación de cara a 
las próximas Olimpiadas. Así de
berán correr en Marzo de 1992 el 
Campeonato de España, y en la 
distancia de 20 km. marcha, hay 
tres pruebas a superar, a celebrar 
en Coruña, Hospitalet del Llobre-
gat y Badalona. Estando José 
Marín prácticamente selecciona
do para los 50 kms marcha y así 
como el también marchador Va
lentín Massana. 

Para Manuel Alcalde, la altu
ra del Marquesado, por encima de 
los 1000 ms reúne buenas condi
ciones para el entrenamiento, al 
que han dedicado tres semanas 
intensas en diciembre. Asimismo 
cuenta Manuel con una beca 
aprobada por el Ayuntamiento de 
Guadix, que le permite una ma
yor dedicación en estos momen
tos tan importantes y próximos a 
la que podría ser una nueva parti
cipación olímpica. 

Mientras tanto, la especiali
dad de marcha atlética en Guadix 
esta dando buenos frutos en de
portistas como Alejandro Cam-
bil (júnior) o Francisco Fernández 
(cadete), con marcas muy prome
tedoras; y la Escuela Municipal 
de marcha y cross, dirigida por 
Manuel Segura, está creando un 

ambiente propicio para este de
porte. Se encuentran de otra par
te sin las subvenciones necesa
rias que le faciliten los viajes. Por 
ello pediría Manuel Alcalde, 
viendo la buena cantera que tene
mos, que alguna marca accitana 
a ser posible patrocinara a estos 
campeones de Andalucía. Ya que 
la ayuda del Ayuntamiento en 
material no es suficiente, y la Fe
deración Andaluza tiene unas 
cuotas de inscripción superiores 
a la de otras comunidades como 
la catalana. 

El calendario de marchas or
ganizado y propuesto por Manuel 
Alcalde, con la colaboración de la 
Comisión Nacional de Marcha, 
en la parte sudeste española es la 
siguiente: 28 febrero en Grana
da, a confirmar, al igual que Al
mería. Cieza (Murcia), Alcolea 
del Río (Sevilla) y Nerja. 

Atletas preolímpicos en Guadix. Picaro. 
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Club D e p o r t i v o 
S a n t a R o s a 

Jesús López García 

En pasadas fechas nació un 
nuevo club que, con ánimo de tra
bajar por el deporte en nuestra 
querida tierra, se lanza en la difí
cil lucha que el deporte depara 
por ser un tema, como siempre, 
falto de medios técnicos y, lo más 
grave, de medios económicos. 

Desde esta redacción les dese
amos larga vida y un futuro pro
metedor para poder afrontar las 
no pocas dificultades que se les 
van a presentar. Entrevistamos a 
su vicepresidente, José Casado 
Poyatos. 

-¿De quién partió la idea de 
crear un club deportivo? 

—La idea fue en un principio 
mía, pero la asociación se crea 
con motivo de atender a todos los 
niños que por un tema u otro no 
pueden acceder a otros clubs, o 
que en los propios colegios no tie
nen las actividades deportivas 
que más les gustan. 

—¿Cuándo se constituye este 
Club? 

—El pasado día seis de agosto 
de 1989, me entrevisté con nues
tro presidente, Julio García de los 
Reyes, y decidimos formar este 
Club Deportivo. 

-¿El nombre de C.D. Santa 
Rosa quiere decir algo en espe
cial? 

— Algún nombre tenía que te
ner, por ser una bonita barriada 
donde viven bastantes vecinos 
que en general apuestan por el 
deporte como medio de escapada, 
y sobre todo como salida al pro
blema de la juventud en sus ratos 
de ocio, nos pareció bien y decidi
mos llamarle así. 

—¿Con cuántos niños estáis 
trabajando ahora? 

—Cuando comenzamos sólo te
níamos 17, pero en la actualidad 
somos más de 45, y cada día so
mos bastantes más. 

-Como club, ¿habéis tenido 
problemas para incorporaros a 
los Juegos Deportivos Munici
pales? 

—En un principio no tuvimos 
ningún problema a lo largo de los 
dos años que tenemos de existen
cia, pero la nueva concejalía nos 
exigió que teníamos que estar le

galizados para poder entrar en 
las competiciones municipales. 
Nos pusimos a trabajar en el te
ma de la legalidad del club y en 
menos de un mes ya teníamos los 
estatutos en la mano. 

—¿Cuál definirías como de
porte estrella del Club? 

—El deporte que más estamos 
promocionando es fútbol—sala, 
pero en general tratamos de pro-
mocionarlos todos como: Balon
cesto, Balonmano, Ciclismo, Atle
tismo. 

—¿Qué categorías tenéis en 
competición en este momento? 

—En estos momentos tenemos 
cinco equipos que están en las si
guientes categorías: benjamín, 
alevín e infantil. 

—¿Qué destacarías de todo lo 
que hasta ahora habéis hecho? 

—Entre otras cosas, hemos 
creado un premio, que a nuestro 
entender tiene gran mérito, pues 
las personas que lo han recibido 
se han sentido claramente agra
decidas por saber que su labor es 
reconocida por la gente que como 
ellos aman el deporte. Las perso
nas galardonadas con este pre
mio han sido José Poyatos y José 
Luis Hernández Pérez. 

—¿Qué resumen harías? 
—Como resumen les diría a to

dos las gentes de Guadix y comar- % 
ca en general que nuestro club es
tá en disposición de ofrecer el 
apoyo suficiente para la promo
ción del deporte. Aprovechar la 
oportunidad que este medio de co
municación nos ha dado para po
der dar a conocer nuestro club. 

Asociación Deportiva 
Guadix de Atletismo 

Dentro de la gran labor que es
tá realizando este club, que en la 
temporada pasada cosechó mere
cidamente grandes premios por 
la gran calidad de sus atletas, te
nemos la obligación de informar 
que sigue su racha de triunfos en 
las pruebas que recientemente se 
celebraron: 

Torneo Internacional de Bar
celona, torneo de La Seda. Cate
goría Cadete, 1.—José Cambil 
Domínguez. Categoría Infan
til, 1.— Feo. Fernández Peláez. 

Torneo Internacional Villa de 
Nerja. Categoría Alevín, 3—. Ro
berto Lozano López. Categoría 
Benjamín, 6 — . Antonio Vera Ló
pez. Categoría Infantil, 1—. Feo 
Fernández Peláez, 4—. Antonio 
Triviño Varón. Categoría Jú
nior, 2 — , Antonio Balboa Jimé
nez. Categoría Sénior, 3 — . Ma
nuel Alcalde. 

Torneo de Seleciones Autonó
micas Arganda. Categoría Cade
te 5 Km Marcha, 1 — . José Cam
bil Domínguez. 
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Fútbol Pedro Baena 

La huelga de arbitros 
interrumpió la liga 
justo cuando 
el Guadix debía 
enfrentarse al líder 

El conjunto accitano 
está notando las 
muchas incorporaciones 
esta temporada 

El Guadix C.F. de la presente 
temporada está acusando sesible-
mente las numerosas incorpora
ciones que el conjunto que presi
de Francisco Espinóla ha tenido 
que realizar para conformar el 
plantel de jugadores que, bajo las 
órdenes del técnico Cipriano Ro
mero, intentan saldar una tempo
rada más el paso del conjunto ac
citano por la tercera división del 
fútbol español de forma tranquila 
y positiva. 

Los locales contaban tan sólo 
para este inicio de temporada con 
Asenjo, Falín, Moraga, Muro, Ma
careno, Minuto, Espinóla, Aran-
da y Lorente; de estos jugadores 

tanto Minuto como Macareno pe
dían voluntar i mente su baja en el 
club, al parecer por no estar de 
acuerdo con su no inclusión en las 
formaciones titulares del equipo 
hasta su permanencia en el mis
mo. 

Como nuevas incorporaciones 
se producían las de Ernesto, Avi
la, Koki, Rafa, Pozo, Prieto, Ma
za, Gallego, Paco López y Valero; 
un total de diez nuevas piezas que 
como era lógico pensar tendrá 
qué pasar tiempo para su adapta
ción y conjunción al cuadro que 
con asiduidad está sacando Ci
priano Romero. 

Pero los partidos según iban 

Actual plantilla del Guadix. 

pasando denotaban una clara de
ficiencia en el centro del campo 
que motivaba la pérdida de pun
tos que nunca se debieron perder, 
haciendo incluso aparecer una 
descoordinación entre líneas que 
perjudicaba no poco el juego y re
sultados del Guadix C.F. 

Con todo, y pese a esta circuns
tancia reseñada, el trabajo y la 
entrega de los jugadores que sal
taban al terreno de juego hizo po
sible que en los primeros partidos 
los resultados acompañasen, lo 
que hizo concebir esperanzas y 
entre los aficionados un falso op
timismo, que según fue pasando 
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el tiempo se dejó más acentuada
mente, sobre todo y sin que se pu
diera presumir, aunque lo cierto 
es que algunos si lo hicieron, 
cuando, por la diosa Fortuna, lle
gó el interés del conjunto meli-
llense de Segunda División por el 
delantero Paco López, quien, con 
la venia de algunos y el disgusto 
de otros, marchó a tierras meli-
llenses, eso sí, ingresando en las 
arcas del club unas sustanciosas 
y siempre necesitadas quinientas 
mil pesetas, que aunque poco sig
nificaban en relación a la calidad 
del jugador que se perdía, servían 
para pensar eso del refranero que 
dice: «Las penas con pan son me
nos». 

La marcha de Paco López, por 
pura coincidencia, hace que el 
Guadix entre en una racha nega
tiva y que, a lo largo de cinco jor
nadas, de diez puntos en litigio 
sólo se consiga uno y además en 
campo propio empatando con el 
Martos. 

La Junta Directiva que cierto 
es que no había cejado en el empe
ño y trabajo para incorporar al
gún jugador del centro del campo 
a la plantilla desde que se inicia
ra la temporada, toca fondo ante 
la nueva derrota del Guadix en 
San Pedro, y con un esfuerzo eco
nómico encomiable ante la nece
sidad, contacta con dos jugadores 
que se incorporan rápidamente a 
las filas del equipo guadijeño. 
Son Pablo Luis y Demetrio, el pri
mero procedente del Fuengirola, 
equipo este en el que jugó la ante
rior campaña dado que la actual 
se encontraba sin equipo por dife
rencias con los Boliches, y el se
gundo procedente del conjunto 
granadino del Vandalia en el que 
empezara su vida deportiva. 

El debut de estos jugadores 
coincide con la visita del Ubeda y 
en un partido aceptable pese al 
estado del terreno de juego, el 
Guadix mejora y además consi
gue vencer, rompiendo así la ma
la raacha iniciada frente al equi
po granadino del Maracena, don
de precisamente se perdía des
pués de hacer una buena parte y 
adelantarse en el marcador. 

La siguiente jornada significa 
una clara posibilidad de limar al
guno de los negativos que el con
junto de Ciprinao Romero tiene 
en su casillero, 3 concretamente, 

dado que visitan al farolillo rojo, 
el Ronda, uno de los aspirantes a 
la plaza de descenso, salvo que se 
refuerze mucho para afrontar la 
segunda vuelta de la Liga. 

Sin embargo y aunque sea 
bueno no volver de vacío, los aceí
tanos, en un partido para olvidar, 
consiguen un punto y lo que es pe
or dejan de nuevo un mal sabor de 
boca a propios y extraños. 

En descargo de los jugadores 
blancos, en este partido de azul, 
hay que decir, y no duelen pren
das, que la tarde era terriblemen
te mala en su climatología y ade
más el terreno de juego se presen
taba muy rápido y pesado como 
consecuencia de las lluvias caí
das en la ciudad del tajo. 

Con una tranquila posición en 
el centro de la tabla, llegamos a 
la huelga arbitral que impide el 
enfrentamiento ante el líder Ma
cad y posibilita un largo descan
so de quince días que ojalá sirva 
para progresar lo necesario, de 
modo que se garantice mejor los 
difíciles compromisos que se pre
sentan al Guadix en los partidos 
siguientes, que además serán de 
gran rivalidad provincial en der-
by ante el Recreativo de Granada 
el día 5 de enero y dos salidas con
secutivas a los feudos del Motril y 
del Atarfe. 

Otra de las últimas incorpora
ciones que seguro colaborarán po
sitivamente, junto a sus compa
ñeros, a conseguir victorias para 
el Guadix es el delantero Diego, 
que aunque todavía no ha tenido 
su oportunidad, pues ha debido 
ponerse a punto físicamente, una 
vez conseguida la misma y cuan
do el técnico lo crea oportuno sa
brá aprovecharla para tenerlo fijo 
en el eje del ataque del equipo de 
su tierra. 

CLASIFICACIÓN 
A FIN DEL AÑO 1991 

Cipriano Romero, entrenador. 

Valero, máximo goleador del equino. 

J. 3. E. P. F. C. P. 

1 M. Macael 16 12 1 3 38 13 25 + 9 
2 lliturgi 15 10 2 3 23 7 22 + 6 

3 Vélez 15 10 1 4 28 22 21 + 5 

4 Motril 15 8 4 3 19 16 2 0 + 4 

5 P. Almería 15 7 5 3 26 16 19 + 3 

6 A t . Malag 15 7 5 3 24 14 19 + 5 

7 Baeza 15 7 4 4 25 20 18 + 4 

8 San Pedro 14 5 5 4 18 11 15 + 1 

9 Atarfe 15 4 6 5 23 19 14 

10 Guadix 15 5 4 6 24 23 1 4 — 2 

11 Martos 15 4 6 5 12 13 1 4 — 2 

12 Recreativo 14 5 4 5 20 25 14 + 2 

13 Torremolinos.. 15 4 5 6 14 16 1 3 — 1 

14 Ubeda 15 5 2 8 28 25 1 2 — 4 

15 Adra 16 4 4 8 19 18 1 2 — 4 

16 Nerja 15 2 6 7 14 26 I C  4 

17 Maracena 15 4 2 9 14 30 IO— 4 

18 Mi jas 16 2 4 10 10 39 8 — 8 

19 Ronda 15 1 4 10 14 40 6 — 8 
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Adivina, adiví 

La prime. Es una calle muy 
ancha y muy larga, muy larga. 
De una antiquísima ciudad, de 
origen romano, no fenicio, no 
egipcio, no se sabe. Pero que aho
ra, está llena de Bancos ($) y Ca
jas de Ahorro. Andas y, de golpe, 
bum, te pegas con el 11 y casi te 
quedas ciego. Levantas la nariz, 
sigues un poco más, y tropiezas 
con el teléfono, luego con el disco, 
el palo de la luz, y la vecina del 
quinto. Sigues andando y miran
do la Catedral, boum, te caes al 
hoyo. Sigues andando, llegas a 
una casa vieja abandonada y 
mientras lees las inscripciones te 
pinchas con una jeringa; sigues, 
tropiezas con un mamotreto don
de dicen que curan pero depende 
del día que te toque... 

Ya termino, no voy a pregun
tar el nombre de la calle, sino 
quien fue el último que plantó un 
árbol. 

La refinitiva. 
¿Cuánto 
cobra el Secretario? 

Ante las cientos de cartas y ve
cinos que nos han parado por la 
calle, tras la información que des
velamos en primicia en el núme
ro anterior sobre lo que cobraba 
el Alcalde de la ciudad, vamos a 
descubrir también cuánto cobra 
el Secretario, por ahora, y antes 
de los ajustes del 92, por si al
guien le interesa tan dificultoso 
puesto. Pues como habrán adivi
nado más de uno y dos el Sr. Se
cretario de nuestro Ayuntamien
to cobra una peseta menos que el 
Alcalde. Por lo que sigue saliendo 
un minuto antes todos los días. 

Y al Alcalde de 
Alquife, ¿qué le pasa? 

Que dimito, que no, que vuel
vo, que sigo yo. Por mis porque 
sí, porque lo digo yo, por mis... 
que si me muero quiero ser el pri
mero en saberlo, por mis... Todo 
empezó al parecer por una cues
tión de bemoles, siguieron tocan
do la flauta, algunos el violón, al
guno ha desafinado más de la 
cuenta, otros no tocan nada y lo 
quisieran tocar todo, y mientras 
tanto, a falta de un buen director 
de orquesta que no se improvisa, 
la sinfonía está inacabada. ¿Se 
arreglará al final como en las 
buenas películas? 

48 (Mí-OJ 



cartas de los lectores 

Contestando a Javier C. 

En el último número de Wadi-as, 
págs 42—43, la persona que se firma 
con el seudónimo de «Javier C.»> re
plicaba a mi carta (publicada en el 
anterior, pág. 33) con un artículo ti
tulado «Conocer para criticar». Está 
claro que este señor (que merece to
dos mis respetos, aunque oculte su 
identidad) sabe mucho de marxismo 
y lo profesa en su estado puro, no en 
sus concreciones reales. Pero una co
sa es saber mucho de algo e incluso 
estar identificado con ello y otra es 
juzgar la realidad sin ofuscamiento 
evitando que la ideología nos pertur
be la visión. 

Sin ánimo de polemizar, me sien
to obligado a hacer las siguientes 
aclaraciones en honor a la verdad. 

1. En mi artículo anterior traté 
de contradecir ciertas afirmaciones 
que dicho señor hacía de forma cate
górica («la encíclica papal Centessi-
mus annus apoya al capitalismo») o 
de manera genérica («la Iglesia ha 
parecido olvidar.. .», «la jerarquía 
eclesiástica parece querer quedar...». 
El sentido de estas frases es claro. Y 
yo le respondí —y le respondo— que 
tales acusaciones, hechas así, son 
falsas; sencillamente porque no son 
objetivas. 

2. En su réplica, el Sr. Javier C. 
trata de demostrar la verdad de sus 
acusaciones citando 3 textos de la en
cíclica mencionada: 

a) En el primero presenta como 
una afirmación categórica del Papa 
la siguiente frase: «el libre mercado 
es el instrumento más eficaz para co
locar los recursos y responder eficaz
mente a las necesidades». Pues bien, 
resulta que el texto auténtico de la 
encíclica dice así: «Da la impresión 
de que, tanto a nivel de naciones co
mo de relaciones internacionales, el 
libre mercado sea el instrumento 
más eficaz para colocar los recursos y 
responder a las necesidades. Sin em
bargo, esto vale sólo para aquellas 
necesidades que son solventables con 
poder adquisitivo... Pero existen nu
merosas necesidades que no tienen 
salida en el mercado. Es un estricto 
deber de justicia y de verdad impedir 
que queden sin satisfacer las necesi
dades humanas fundamentales y 
que perezcan los hombres oprimidos 
por ellas» (Centessimus annus, 34). 

O sea, que el Sr. Javier C. tergi
versa el texto y convierte en afirma-

Las cartas deberán ir firmadas 
con nombre y apellidos, haciendo 
constar DNI y domicilio, y no su
perarán las treinta líneas mecano
grafiadas. 

Su publicación es facultativa 
de la Redacción, que asimismo 
podráresumir su contenida 

ción de la encíclica la validez absolu
ta del libre mercado, que es justa
mente lo que se critica. Le ha basta
do mutilar el texto, omitiendo su 
principio y su final, y cambiar la for
ma verbal «sea» por la rotunda de 
«es» para distorsionar su significado. 

b) En el 2" párrafo que cita hay 
una nueva manipulación. Porque se 
reproduce sólo la primera parte («La 
Iglesia reconoce la justa función de 
los beneficios como índice de la bue
na marcha de la empresa»), pero se 
omite la crítica que hace a continua
ción cuando afirma: «Sin embargo, 
los beneficios no son el único índice 
de las condiciones de la empresa. Es 
posible que los balances sean correc
tos y que al mismo tiempo los hom
bres, que constituyen el patrimonio 
más valioso de la empresa, sean hu
millados y ofendidos en su digni
dad... En efecto, finalidad de la em
presa no es simplemente la produc
ción de beneficios, sino más bien la 
existencia misma de la empresa co
mo comunidad de hombres... Los be
neficios son un elemento regulador 
de la empresa, pero no el único; jun
tamente con ellos hay que considerar 
otros factores humanos y morales 

Wadi-as 
Apartado 66 
18500 GUADIX 

que, a largo plazo, son, por lo menos, 
igualmente esenciales para la vida 
de la empresa» (CA. 35). (La cursiva 
es del texto original). 

c) En tercer lugar, cita el siguien
te párrafo: «la propiedad de los me
dios de producción... es justa y legíti
ma». Aquí se vuelve a mutilar el tex
to, porque su redacción completa es 
la siguiente: «la propiedad de los me
dios de producción... es justa y legíti
ma cuando se emplea para un trabajo 
útil; pero resulta ilegítima cuando 
no es valorada o sirve para impedir el 
trabajo de los demás u obtener unas 
ganancias que no son fruto de la ex
pansión global y de la riqueza social, 
sino más bien de su compresión, de la 
explotación ilícita de la especulación 
y de la ruptura de la solidaridad en el 
mundo laboral. Este tipo de propie
dad no tiene ninguna justificación y 
constituye un abuso ante Dios y ante 
los hombres» (C. A. 43). 

Esto es lo que dice la encíclica; no 
lo que le hace decir el Sr. Javier C. ci
tándola mal, al servicio de sus acusa
ciones. 

En cuanto a otras afirmaciones 
de la carta, no es posible contestar 
detenidamente, por falta de espacio. 
Pero sí poner algún ejemplo. Dice su 
autor: «La Iglesia, al apoyar la pro
piedad privada, apoya al capitalismo 
que se basa en ella...» Es una opi
nión, pero no precisamente compar
tida por la mayoría. Porque el dere
cho de propiedad privada es umver
salmente reconocido. La Iglesia tam
bién lo reconoce, pero lo relativiza se
veramente. (Véase, a este respecto, lo 
que dice la misma encíclica en su nú
mero 30). Creo, además, que el capi
talismo no se apoya sólo en el dere
cho a la propiedad privada, que es 
muy anterior a este sistema. 

Finalmente, la andanada de acu
saciones que hace el Sr. Javier C. en 
su antepenúltimo párrafo, adolece, a 
mi modesto entender, del mismo fa
llo que él denuncia: criticar sin cono
cer y hablar «sin pies ni cabeza» uti
lizando tópicos muy manidos, que no 
se sostienen cuando se hace una valo
ración serena y documentada. Por ci
tar un solo caso de los que pone, yo in
vitaría a dicho señor a que se diera 
una vuelta por nuestras parroquias y 
comunidades cristianas —que tam
bién son iglesia, como lo son las mi
siones del tercer mundo— para con
vencerse de que no está bien infor
mado sobre las supuestas «riquezas e 
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la Iglesia». Y si conociera a fondo to
do lo referente a la casa de espiritua
lidad, tal vez modificaría su juicio y 
podría comprender —aunque no lo 
compartiera, que, desde nuestra fe, 
puede ser una institución tan impor
tante como un hospital. Por cierto, 
que nuestra Iglesia diocesana contri
buye anualmente, a través de Manos 
Unidas a la realización de proyectos 
sociales importantes en el tercer 
mundo. Es verdad que en la Iglesia 
hay muchos fallos y que ciertas reali
dades se prestan a la ambigüedad. 
Pero de ahí no se pueden sacar con
clusiones generales, ni menos olvi
dar todo lo positivo que hay en ella. 
Justo es reconocer que el Sr. Javier, al 
final de su carta, hace algunas excep
ciones. 

Por ello, comparto con él la espe
ranza de que, si todos nos converti
mos y purificamos nuestra vivencia 
cristiana de todo lo que la mancha, la 
Iglesia llegue a ser «reflejo verdade
ro de lo que Cristo quiso que fuera». 

Leovigildo uón i é z Aniezcua 

Cumpleaños Feliz 

Cada año se viene celebrando con 
distintos actos culturales el aniver
sario de Wadi—as. Precisamente por 
estas fiestas navideñas se cumplen 
diez años del nacimiento de la revis
ta que tiene el lector en sus manos. 
Una revista que nació tímidamente 
allá por el año 81 de la mano de la pe
riodista accitana Piedad Alarcón 
García. 

Parece que fue ayer cuando leía 
yo la presentación que hacía Pity; y 
si, cuando ojeaba el número 0 de esta 
publicación, me dicen que iba a du
rar tanto tiempo —incluso con núme
ros extras en Navidad y por Feria-
no me lo creo ni viéndolo. Ahora debo 
reconocer que estaba equivocado. 

Soy consciente, por la relación 
que he tenido con la revista enviando 
colaboraciones o con los. distintos 
componentes del movido equipo, de 
los males de cabeza que todos hemos 
pasado para sacarla adelante; pero 
ha sido la constancia, una labor de
sinteresada y la fecunda ilusión de 
un grupo de jóvenes quienes la han 
sacado adelante contando los avata-
res, informando con más o menos 
acierto de cuanto ocurría en Guadix 
y su Comarca. 

Por supuesto que se ha contado 
también con valioso apoyo moral y 
económico de suscriptores, Diputa
ción Provincial, Ayuntamiento de 
Guadix y de la sucursal en nuestra 
ciudad de la Caja General de Ahorros 

de Granada. A todos nuestro más sin
cero agradecimiento. 

Empecé yo a colaborar con la con
dición indispensable (inocente de mí) 
de que no tocarían ni una coma de 
mis escritos. No solamente me han 
suprimido comas, sino que me han 
mutilado párrafos enteros por cues
tión de espacio o maquetación. ¡Vaya 
bromas! 

Ya dentro de la Redacción, no han 
sido pocos los problemas y discusio
nes que lógicamente han ido surgien
do al componer, maquetar la revista, 
ajustar el texto, reproducir fotos, es
pacios en blanco, etc. o dar preferen
cia a tal o cual artículo, foto, o firma 
de colaboradores, ¡no han sido todo 
flores!, pero la verdad es que Wa-
di-as sigue en pie, ha crecido, está 
más «gordita» en extensión para que 
los sucriptores puedan seguir disfru
tando de su lectura, comentar sus ar
tículos, fotos de portada o enviar sus 
sugerencias siempre bien recibidas 

en la redacción. Han pasado ya diez 
años y Wadi—as ha sido el portavoz 
concienzudo, el cronista oficial de la 
ciudad con una puntualidad a veces 
irregular reparando en casi todos los 
hechos de la vida ciudadana con una 
información local y comarcal a los 
lectores más o menos acertada y ofre
ciendo a los lectores con un lenguaje 
ameno unas veces, entretenido otras, 
y aguerrido otras, todas las peripe
cias vividas desde entonces. 

Personalmente en estos diez años 
yo he firmado comentarios teatrales, 
artísticos, taurinos, fotografías o el 
monográfico dedicado a Alcudia de 
Guadix en las condiciones a mi pesar 
expuestas más arriba. 

La Revista sin duda es una valio
sa fuente de documentación y consul
ta para todas las personas interesa
das en la vida accitana, pero sobre to
do para los estudiantes que podrán 
recurrir a ella para documentarse en 
las separatas que se han dedicado a 

Sede de Wadi-as. MSM. 
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los pueblos de nuestra comarca; pues 
si bien todavía faltan algunos por 
aparecer, esperemos que surjan esas 
personas (que sin duda las hay) inte
resadas por dar su pueblo a conocer 
profundizando en sus raíces para po
der ir completado la colección que se 
piensa concluir con el monográfico 
dedicado a Guadix. 

Discrepancias ha habido también 
al asignar a algunos pueblos más es
pacio que a otros en la Revista o pu
blicar su foto en la portada de la mis
ma, pero todo dependía del momento 
en que se confeccionaba sin preten
der por supuesto menospreciar o dar 
más preferencia a unos que a otros. 

Ya vamos por el número 89 y espe
ramos seguir en la misma línea sa
cando a la luz nuevos números e ir ce
lebrando los sucesivos aniversarios 
con la misma ilusión con que ahora lo 
hacemos. 

A las personas que por cualquier 
concepto han sido distinguidas con 
los premios Wadi-as, a los colabora
dores, suscriptores, simpatizantes y 
detractores (que también los hay), a 
todos los que han hecho posible la 
continuidad de Wadi-as, ¡muchas fe
licidades! 

José Fernández Olea 

Crítica constructiva 
a la Iglesia 

La sección Cartas de los Lectores 
se está convirtiendo en una tribuna 
abierta sobre uno de los temas que 
más debe interesar a una sociedad 
cristiana como la nuestra: la necesa
ria reforma de la Iglesia. 

En el seno de este tema me gusta
ría hacer una crítica constructiva de 
uno de los aspectos de actualidad con 
respecto a este tema. 

Algunos miembros de la Jerar
quía Eclesiástica, han acusado a ele
mentos civiles (Gobierno Socialista), 
de dificultar la labor de la Iglesia, y 
muchos otros culpan a los gobiernos 

actuales de «perseguir» a la Iglesia y 
de ser los principales culpables del 
creciente ateísmo y, a veces, sectaris
mo que se está estableciendo de ma
nera cada vez más notable en nues
tra sociedad. 

El culpar al gobierno o a los me
dios de comunicación de ello es inad
misible por un hecho claro y contun
dente: 

Si la iglesia fuera una entidad 
que no apoyara constantemente a 
Capitalismo y Derecha, si fuera una 
entidad abierta totalmente a la ayu
da a los más necesitados, si su menta
lidad no estuviera todavía anclada 
en muchos sectores de su Jerarquía y 
congregaciones, en una ideología 
más propia de los periodos preconci-
liares... 

Sin duda cualquier crítica caería 
por su peso, pues la gente vería que 
sin duda no son ciertas. La gente y 
los medios sólo critican cuando se les 
da pie a que critiquen, eso es lo que 
debemos impedir mediante la refor
ma de la Iglesia. Si se elimina la cau
sa también se eliminaría el efecto. 

Por tanto lo mejor es afrontar la 
reforma, a la cual llamo a todos los 
sectores de la Iglesia, y no tratar de 
culpar de nuestros males a los de
más. 

Javier C. (Guadix) 

Le/s agradeceré que, con cargo a mi 
cuenta corriente/libreta, atiendan hasta 
nueva orden los recibos que les presente 
la Asociación Cultural Wadi—as. 

Banco / Caja 

Titular 

N° Cuenta/Libreta 

Agencia _ 

Calle 

Población_ 

0> 

0> 
O 

PQ 

• l — I 

Xíl 

Nombre 

Dirección _ 

Población 

Provincia-

Deseo suscribirme a la revista 
Wadi—as a partir del número 
haciendo efectivo el importe mediante: 

• Domiciliación bancaria 

Firma del titular 

Enviar a: 
Apartado de Correos 66 

18500 GUADLX 
(Granada) 

Cuota Asociación Cultural y 
doce números de Wadi—as: 

2.100 pesetas. 
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T o d a u n a v i d a 
j u n t o a l os n u e s t r o s 

NUESTRA GENTE. LO MEJOR QUE TENEMOS 

NUESTRA RAZÓN DE SER. NUESTRA-VIDA. 

TODA UNA VIDA DE TRABAJO, DE ESFUERZO, 

DE APOYO. 1 0 0 AÑOS DE ESTAR, CODO 

CON CODO, COMPARTIENDO MOMENTOS, 

INQUIETUDES, ALEGRÍAS, ESPERANZAS. 

TODA UNA VIDA JUNTO A LOS NUESTROS. 


